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Заседание открывается в 10 ч. 20 м.
ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ ( Продолжение.)

ОБЩИЕ ПРЕНИЯ
Г-жа ЧИЕПЕ (Ботсвана): Позвольте мне присоединиться к ораторам, выступавшим

до меня, и от имени Ботсваны сердечно поздравить Вас, г-н Председатель, с избранием 
на пост Председателя Генеральной Ассамблеи на ее сорок третьей сессии. Ваша и моя 
страны поддерживают прекрасные отношения, и я хотела бы пожелать Вам всяческих 
успехов в руководстве работой этой сессии и заверить Вас в похшой поддержке со 
стороны моей делегации.

Ваш предшественник, глубокоуважаемый заместитель министра иностранных дел 
Германской Демократической Республики г-н Петер Флорин, безусловно, заслуживает 
нашей искренней благодарности за столь компетентное руководство работой сорок 
второй сессии. Нам будет недоставать его целеустремленности и твердости, которые 
он проявлял даже в самых трудных обстоятельствах.

Преждще чем я перейду к стоящим перед нами вопросам, позвольте мне от имени 
моей страны и моей делегации выразить наше искреннее сочувствие народам Ямайки и 
Бангладеш, которые недавно сильно пострадали от обрушившихся на них циклонов и 
муссонов. Эти стихийные бедствия унесли драгоценные человеческие жизни и привели к 
гибели скота, а также нанесхш огромный материальный ущерб. Мы надеемся, что 
международное сообщество щедро откликнется на призывы этих двух государств-членов 
об оказании помощи.

1988 год стал переломным для Организации Объединенных Наций, несмотря на 
сохраняющиеся финансовые и другие проблемы, с которыми Организация по-прежнему 
сталкивается. Проявляя настойчивость, терпение и прекрасно разбираясь в политике и 
дипломатии, наш Генеральный секретарь доказал всем нам, что Организация 
Объединенных Наций жива и действует, что она способна предпринимать решительные 
шаги в отношении кризисных ситуаций нашего беспокойного мира при условии поддержки 
со стороны ее государств-членов. Никогда ранее мы не видели столь многочисленных и 
очевидных признаков мира, сливающихся в единое целое, благодаря постоянной 
настойчивости и целеустремленности нашего Генерального секретаря. Мы салютуем ему 
и его сотрудникам - мужчинам и женщинам - здесь, в штаб-квартире и заграницей, 
которые делают все возможное и, рискуя жсизнью, служат делу мира во всем мире.



В этой связи я хотела бы поздравить Генерального секретаря и силы Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира с присуждением этим силам Нобелевской премии 
мира за 1988 год.

В то же время мы не можем делать вид, что в нашей Организации все хорошо. Мы 
все понимаем, что Организация по-прежнему переживает серьезный финансовый кризис в 
то самое время, когда она призвана решать целый ряд задач в различных районах 
мира. Как это парадоксально! Ежедневно Организация Объединенных Наций доказывает, 
что она способна выполнить свое предназначение, стать инструментом мира на планете 
при наличии соответствующих средств; и в то же время нам заявляют, что она должна 
осуществить реформы для того, чтобы иметь право получать финансовые ресурсы, 
которые должны выплачиваться в соответствии с ее Уставом. В результате этого у 
Организации нет ресурсов для выполнения своей самой главной и священной задачи - 
поддерживать международный мир и безопасность*.

Эффективное использование Организацией Объединенных Наций своих ресурсов 
вызывает тревогу и волнует не одного или нескольких членов нашей Организации; это 
волнует и беспокоит всех нас. Именно поэтому мы все поддерживали, поддерживаем и 
будем поддерживать работу Группы 18 и ее доклад. По нашему мнению, доклад 
Группы 18 никогда не был предназначен для превращения Организации Объединенных 
Наций в игрушку в руках государств, выплачивающих самые крупные взносы. Целью 
этого доклада было повышение эффективности административного и финансового 
функционирования Организации Объединенных Наций, а не введение тайком 
неравноправного голосования. В интересах всех нас выполнять свои обязательства по 
Уставу путем выплаты причитающихся с нас взносов в бюджет Организации.

Со времени проведения прошлой сессии в международном положении произошли 
определенные улучшения. Ны являемся свидетелями значительного улучшения и 
сближения в отношениях между сверхдержавами, о чем красноречиво говорит подписание 
Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности - Договора по РСНД - 
первого такого договора в эпоху холодной войны, об этом же свидетельствуют и

* Г-н Чагула (Объединенная Республика Танзания), заместитель Председателя, 
занимает место Председателя.



ведущиеся переговоры о со1сращении стратегических ядерных арсеналов на 
50 процентов. Долгожданное чувство реализма в отношении опасно ошибочной философии 
достижения мира с поиощыо ядерного устрашения, как представляется, начинает 
преобладать и на Востоке, и на Западе. Пока еще не пришел конец и даже не видно 
начала конца холодной войны. Но появились многообещающие признаки того, что, по 
крайней мере, державы, которые держат в своих руках судьбы мира, готовы к мирному 
сосуществованию, несмотря на взаимную подозрительность и враждебность.

Недавнее сближение в отношениях между сверхдержавами должно благоприятно 
сказаться на м^едународном мире и сотрудничестве. Сотрудничество сверхдержав в 
принятии и осуществлении резолюции 598 (1987) Совета Безопасности по ирано-иракской 
войне является примером реализации того, о чем еще год назад можно было только 
мечтать, не говоря уже о приятном известии о том, что налицо явное совпадение целей 
и интересов Москвы и Вашингтона в отношении прекращения насилия и противоборства в 
Юго-Западной Африке. Такие изменения должны приветствоваться нами с искренним 
энтузиазмом, поскольку эффективность Организации Объединенных Наций в целом и 
Совета Безопасности, в частности, зависит от стремления и готовности в первую 
очередь сверхдержав сотрудничать в выполнении жизненно важных решений этого 
всемирного органа. Их стремление продолжать свою идеологическую войну путем 
злоупотребления правом вето в Совете Безопасности отойдет на второй план по мере 
того, как они начнут пользоваться плодами сотрудничества и поймут, что Организация 
Объединенных Наций в действительности является наилучшим механизмом для обеспечения 
их собственных интересов.

Хотя стабильность нашего мира по-прежнему хрупка, у нас есть все основания 
вздохнуть с облегчением, поскольку некоторые из самых болезненных региональных 
конфликтов, часто угрожавших перерасти во всемирный пожар, как представляется, 
приближаются к своему урегулированию. Сейчас, когда мы встретились здесь, 
продолжается процесс вывода иностранных войск из Афганистана, неприсоединившейся 
страны Юго-Западной Азии, которая с начала 80-х годов страдает от войны. Благодаря 
посредничеству Организации Объединенных Наций и непоколебимой решимости многих 
членов этой Ассамблеи, которые стали на сторону народа Афганистана в тяжелое для 
него время испытаний, открывается новая эра в истории этой исстрадавшейся от войны 
страны, эра, которая, как мы верим и надеемся, позволит восстановить мир и 
стабильность.



Даже несчастная истерзанная Кампучия стала предметом серии консультативных 
встреч представителей стран региона. Проходщвшие с 25 по 28 июля 1988 года в 
Джакарте консультации входят в число этих встреч, которые, как мы надеемся, 
являются началом, хотя и на экспериментальной основе, того процесса, который 
положит конец ужасающим кровопролитиям, которые так долго терзали страну. Со своей 
стороны, здесь, в Организации Объединенных Наций и на данной сессии установка 
должна быть совершенно ясной, однозначной и бескомпромиссной. Кампучия принадлежит 
своему народу, и ООН ни при каких обстоятельства не должна - молчанием или 
безразличием - поощрять присутствие иностранных войск в этой стране юго-восточной 
части Азии. Народу Кампучии, как и народу Афганистана необходимо дать возможность 
вновь обрести неотъемлемое право на самоопределение после десятилетий страдания.

Несколько обнадеживают очевидные признаки установления контактов мещду двумя 
частями Кореи. Мы надеемся, что этот процесс приобретет более широкие масштабы и 
приведет к мирному воссоединению Кореи. А это, по нашему мнению, достижимо только 
посредством диалога мещду представителями самого корейского народа без 
вмешательства извне.

Ближний Восток остается очагом столкновений и конфликтов. Несмотря на то, что 
Иран и Ирак в настоящее время приступили к осуществлению труднейшей задачи 
закладывания основ прочного мира, в остальных частях этого региона по-прежнему 
неспокойно. Трагедия Ливана продолжается. Его территориальная целостность 
по-прежнему безудержно попирается и нарушается. Ны настаиваем на предоставлении 
Ливану возможности избрать свой путь национального спасения. Продолжение в этой 
истерзанной стране непрекращающихся мехщоусобных столкновений не способствует 
мирному урегулированию на Ближнем Востоке.

Душераздирающие сцены того, во что превратилась жизнь на Западном берегу и в 
секторе Газа, которые мы почти ежедневно наблюдаем на телевизионных экранах, 
поистине ужасакхцие. Для нас, жителей юга Африки, эти сцены являются лишь 
болезненным напоминанием об ужасах апартеида. Ни дня не проходит, чтобы не был 
искалечен или убит ни в чем не повинный и беззащитный палестинец - участник 
демонстрации лишь за то, что он хочет жить свободно на земле своих предков. И мы 
искренне не можем понять логики тех, кто считает, что бессмысленная бойня на 
Западном берегу, в секторе Газа и на других оккупированных арабских территориях 
может служить укреплению безопасности или будущему Израиля или других стран региона.



Ны по-прежнему убеядены, что у Израиля, как и у остальной части арабского 
мира, включая Палестину, есть один единственный разумный и реалистичный путь к 
спасению и выживанию - путь взаимного компромисса и согласия. Ны призываем все 
страны региона к урегулированию своих разногласий путем переговоров, а не 
применением силы или на основе конфронтации.

Что касается части Тихого океана, то народ Новой Каледонии по-прежнему 
возлагает надежды на традиционную и непременную отзывчивость Организации 
Объединенных Наций в качестве жизненно важного и непреложного дополнения к их 
усилиям по достижению самоопределения. По нашему мнению. Новая Каледония может 
законно претендовать на предоставление ей самоопределения в соответствии с 
резолюцией 1514 (XV) (1960) Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций и 
статьей 73 главы XI Устава.

В Центральной Америке мир и стабильность остаются недостижимой мечтой. Мирные 
соглашения, подписанные пятью президентами центральноамериканских стран в Гватемале 
7 августа 1987 года, не достигли той благородной цели, для которой они 
предназначались. Нельзя сказать, что Соглашения имеют такие внутренние дефекты, 
которые делают их невыполнимыми. Скорее, они стали яблоком раздора в спорах о том, 
как восстановить мир и демократию в Центральной Америке. Некоторые в регионе 
считают, что новые ассигнования, раздувающие огонь контрреволюции в Никарагуа, 
решат проблему, что все остальное может лишь продлить страдания народов в 
Центральной Америке, особенно никарагуанцев. Мы с этим не согласны. Мы 
по-прежнему поддерживаем мирные соглашения центральноамериканских стран и призываем 
к их незамедлительному осуществлению.

В Южной Америке источником беспокойства и волнения для всех остается спор по 
вопросу о Фолклендских/Мальвинских островах. Как представляется, никаких 
плодотворных усилий со стороны заинтересованных сторон в направлении урегулирования 
разногласий не предпринимается. Ожесточенность конфликта 1982 года по вопросу об 
островах сохраняется и совершенно очевидно является препятствием на пути к 
возобновлению переговоров, имевших место до 1982 года по вопросу о будущем этих 
островов. По нашему мнению, ни Аргентина, ни Соединенное Королевство не могут не 
понимать, что переговоры - единственный путь разрешения спора о Фолклендских/ 
Мальвинских островах. Поэтому мы призываем обе страны без промедлений сесть за 
стол переговоров.



Теперь позвольте ике сосредоточить внимание на моем регионе - регионе Южной 
Африки. В политической жизни этого региона не произошло никаких далеко иду|цих 
изменений со времени прошлой сессии, несмотря на то, что начиная с мая этого года 
ведется много разговоров. Ассамблея располагает полной информацией о переговорах, 
четьфехстороннем совещании Анголы, Кубы, Южной Африки и Соединенных Штатов, целью 
которого является достижение мира в регионе юго-западной Аффики, а именно в Анголе 
и в Намибии.

Мы несомненно приветствуем то, что переговоры привели на данный момент к 
некоторым результатам, приемлемым для нас, поскольку они не наносят ущерба 
каким-либо принципам, которые дороги нам, жителям юга Африки. Для нас последней 
чертой, непременным минимальным требованием является обеспечение независимости 
Намибии путем осуществления резол1нц1и 435 (1978) Совета Безопасности и на основе 
уважения территориальной неприкосновенности и суверенитета Народной Республики 
Ангола. Меньшее для нас неприемлемо.

В самой Южной Африке единственно приемлемым решением является полная 
ликвидация апартеида. Даже если четьфехсторонние переговоры обеспечат мир в Анголе 
и приведут к осуществлению в Намибии резолкщии 435 (1978) Совета Безопасности, 
по-прежнему сохранится источник проблем юга Африки в целом. Апартеид в Южной 
Африке, если его незамедлительно не ликвидировать, будет и далее создавать угрозу 
для всех народов региона, представляющего собой бурлящий вулкан, извержение 
которого может произойти в любую минуту.

Ботсвана хотела бы верить, что южноафриканские власти осознали, что применение 
военной силы, как, например, вторжение и оккупация частей южной Анголы, было 
опасной авантюрой, которая не принесла пользы ни самой Южной Африке, ни региону в 
целом. Со своей стороны, иы хотели бы подтвердить нашу веру в принцип мирного 
урегулирования конфликтов, и иы предлагаем это вниманию властей Претории. Однако 
иы обеспокоены тем, что время быстро уходит.

Для создания атмосферы, благоприятствующей переговорам, необходимо отменить 
чрезвычайное положение и освободить всех политических заключенных. Нельсон Нандела 
и Зефания Нотопенг должны быть освобождены не только по соображениям их возраста 
или состояния здоровья, но и потому, что их дальнейшее пребывание в заключении



лишает Южную Африку, возможно, единственной надежды на спасение. Нельсон Мацдела, 
в частности, является воплощением чаяний угнетенного большинства населения Шной 
Африки, и до тех пор, пока он остается в тюрьме, плодотворные переговоры невозможны.

Основная проблема Южной Африки - это проводимая апартеидом политика насилия, а 
вовсе не ответные действия Африканского национального конгресса. Целью переговоров 
должны стать прекращение политики насилия со стороны апартеида и демократизация в 
Южной Африке, с тем чтобы все население этой страны - и белое, и чернокожее - 
могло, наконец, получить возможность жить в условиях мира и справедливости.



Апартеид является источником дестабилизации и разрушений в южной части 
Африки. "Прифронтовые” и другие соседние государства, некоторые из них в большей 
степени, все уже пострадали в результате прямого воздействия апартеида. Моя страна 
постоянно является объектом политики государственного терроризма со стороны Южной 
Африки, в стране убивают и калечат ее граждан и южноафриканских беженцев и все это 
только потому, что мы стали одним из самых удобных козлов отпущения по мере того, 
как борьба против апартеида активизируется внутри самой Южной Африки.

Взгляните на дестабилизацию, разрушения, которым Южная Африка и ее 
марионеточные армии бандитов подвергли за последние годы Анголу и Мозамбик в 
попытке сохранить апартеид. Информация относительно Народной Республики Мозамбик 
содержится, в частности, в докладе госдепартамента США, опубликованном в начале 
этого года. Что может быть более ужасающим и потрясающим, чем содержащиеся в этом 
докладе разоблачающие факты, которые, как мы надеемся, пробудят совесть тех, кто 
поддерживает цели бандитов PEHÂMO.

В последнее время Южная Африка начала дипломатическое наступление с целью 
проведения диалога с африканскими странами и ликвидации сложившейся обстановки 
политической изоляции, которую она сама создала. Это наступление не поможет Южной 
Африке решить свои внутренние проблемы. Решение это может быть найдено только 
внутри самой Южной Африки на основе проведения реального диалога с подлинными 
лидерами всех групп населения этой страны.

В других районах нашего континента нас по-прежнему беспокоит отсутствие 
прогресса в поиске прочного решения вопроса о Западной Сахаре. Мы по-прежнему 
придерживаемся принципа о том, что население Западной Сахары, как и все другие 
колониальные народы, имеет право на самоопределение. В этом плане иы признательны 
Организации Объединенных Наций и Организации африканского единства (ОАЕ) за их 
неустанные усилия, направленные на поиск прочного урегулирования этого вопроса.

Вопрос о Коморском острове Майотта будет вызывать у нас беспокойство, пока он 
не будет урегулирован. Поэтому иы призываем Французскую Республику и Федеративную 
Исламскую Республику Коморские Острова начать переговоры по мирному урегулированию 
этого спора.



Кипрский вопрос остается острый вопросом для Организации Объединенных Наций, 
для движения неприсоединения и Содружества. Иы глубоко убеждены в том, что решение 
проблем этого разделенного острова л^кит на пути укрепления взаимного доверия между 
греческой и турецкой общинами. Поэтому необходимо поощрять проходящие сейчас 
переговоры между двумя общинами, с тем чтобы они увенчались успехом. Ны продолжаем 
призывать к выводу всех иностранных войск, поскольку это будет способствовать 
мирному решению этого спора. Ны призываем все заинтересованные стороны 
сотрудничать с Генеральным секретарем в его неустанных усилиях по достижению 
компромисса.

Меддународная экономическая система по-прежнему вызывает нашу тревогу. В 
западных промьшшенно развитых странах темпы экономического роста снизились с 
2,9 процента в 1986 году до 2,3 процента в 1987 году. Опасаясь высокого уровня 
инфляции, с которым они столкнулись в начале 80-х годов, эти страны сдерживают 
развитие своей экономики, которая могла бы развиваться прежними или даже более 
высокими темпами.

Влияние этого экономического спада в западных промышленно развитых странах 
сказалось на развивающихся странах, где темпы экономического роста снизились с 
4 процентов в 1986 году до 3,3 процента в 1987 году. С учетом того, что темпы 
роста населения во многих развиваю1цихся странах составляют более 3 процентов в год, 
это приводит к застою в уровне жизни населения. И даже в этом случае надо 
отметить, что самые высокие темпы экономического роста в развивающихся странах были 
зарегистрированы в новых промышленно развитых странах Азии. Экономический рост в 
группе африканских стран в целом либо характеризовался застоем, либо был 
отрицательным.

Для некоторых развивающихся стран цены на их экспортные сырьевые товары 
несколько вьфосли; для других - продолжали падать. Быстрый рост цен на импорт 
готовых изделий привел к серьезному ухудшению условий торговли для развивающихся 
стран и усугубил инфляционные процессы внутри этих стран. Они испытывают 
значительные трудности с валютными запасами в результате неадекватной покупательной 
способности их экспортных поступлений. Погашение задолженности наряду с



недостаточным уровнем экспортных поступлений приводит к серьезному сокращению 
ресурсов, вьщеляемых на цели развития, и к неудовлетворительным результатам 
экономической деятельности.

Вопросу о задолженности в последнее время уделяется серьезное внимание как на 
международном уровне, так и внутри африканского региона. Некоторые страны-доноры и 
4»1нансовые учреждения обязались превратить некоторые займы в безвозмездные 
субсидии, продлить льготные сроки и сроки погашения невыплаченной задолженности и 
изменить условия погашения задолженности. Как мы надеемся, эти льготы должны 
принести столь необходимое облегчение положения. Программа, координируемая 
Всемирным банком, направлена на предоставление льготной помощи на условиях, 
аналогичных условиям Международной ассоциации развития (МАР), основным странам- 
должникам в Африке, которые получают помощь в рамках МАР и которые осуществляют у 
себя в стране программы структурной перестройки. Мы надеемся, что результаты этих 
программ не будут сведены на нет дальнейшим ухудшением условий торговли или 
сокращением нынешнего уровня потоков ресурсов.

По мере завершения 1988 года, несмотря на многие благоприятные результаты, 
достигнутые в области экономического развития Африки и мирового экономического 
развития, наметились различные тревожные признаки роста инфляции, повьшения 
процентных ставок, падения рыночных цен на сьфьевые товары, усиления протекционизма 
в промышленно развитых странах, которые могут свести на нет достигнутые результаты.

И наконец, моя делегация с самого начала приветствовала историческое 
подписание Договора о ликвидации ракет средней и меньшей дальности - Договора по 
РСМД - и продолжающиеся переговоры по сокращению стратегических арсеналов. Это 
конкретный прогресс на двустороннем уровне. Мы надеемся, что это поступательное 
движение будет продолжено и принесет плодотворные результаты в вопросе разоружения 
в целом.

На многостороннем уровне реальный прогресс в области разоружения остается 
иллюзией. Проходившая в мае-июне этого года специальная сессия нашей Ассамблеи, 
которая, как предполагалось, помогла бы нам продвинуться вперед по пути 
разоружения, завершилась, так и не достигнув желаемых результатов. Нас огорчает.



что специальная сессия не принесла желаемых результатов, но это никоим образом не 
может и не должно означать ослабления усилий в области разоружения. Мы долзюш и 
далее развивать дух многосторонности.

По-прежнему сохраняется угроза терроризма - терроризма, осуществляемого против 
ни в чем не повинных людей со стороны отдельных лиц, групп лиц и некоторых 
государств. Это отвратительное явление, которое не имеет оправдания, и оно 
заслуживает прямого осуждения, независимо от того, кто его осуществляет. Типичным 
примером государственного терроризма являются события в "прифронтовых” государствах 
юга Африки, на Ближнем Востоке, в Латинской Америке и в других регионах, где целые 
деревни были стерты с лица земли и сотни, и сотни могил невинных жертв ночных 
налетов наемников и воздушных бомбардировок рассеяны, подобно кипам сена, по 
изуродованной ими земле. Это терроризм в его первозданном смысле, и он заслуживает 
прямого осуждения.

В заключение я хотела бы, как и в начале выступления, вновь воздать должное 
напей Организации Объединенных Наций за ее идеалы и цели; Генеральному секретарю 
за его вдохновляющее нас эффективное руководство работой Организации; а также его 
персоналу за беззаветную преданность их международному долгу. Иы по-прежнему 
твердо и безгранично верим в эту важную международную Организацию. И иы полны 
решимости сохранить эту Организацию, укрепить ее и наполнить ее цели и задачи новым 
содержанием и смыслом*.

Председатель возвращается на место Председателя.



Г-н СЕМОГЕРЕРЕ (Уганда) (говорит по-английски): Я хотел бы самым искренним
образом поздравить г-на Данте Капуто по случаю его избрания на пост Председателя, 
что является заслуженным признанием его личных качеств и огромного опыта на службе 
его страны и международного сообщества, а также данью уважения роли и престижа 
Аргентины в международных делах. Он продемонстрирует на этом посту мудрость и 
политический и дипломатический опыт. Ны уверены, что он внесет решающий вклад в 
успех нашей работы.

Я хотел бы также официально вьфазить нашу искреннюю признательность 
г-ну Петеру Флорину, который являлся председателем и объективно и искусно руководил 
работой сорок второй сессии.

Я также хотел бы воспользоваться возможностью и выразить благодарность и 
восхищение моей делегации Генеральному секретарю, г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру. 
За последние годы наша Организация столкнулась со многими сложными проблемами, 
включая явный отход от многосторонности, который ставит под угрозу ее 
жизнеспособность. Но Генеральный секретарь никогда не ослаблял своей решимости в 
борьбе за то, чтобы Организация играла надлежащую ей роль. Проявляя терпение и 
настойчивость, он обеспечил необходимое руководство и обратил вспять эту тецдеицию 
и вновь вернул Организации центральную роль на международной арене. Генеральный 
секретарь выступил с инициативами о подключении Организации Объединенных Наций к 
урегулированию многих конфликтов, начиная с ирано-иракской войны, Афганистана, 
Западной Сахары и юга Африки, не говоря о других. Мирные соглашения, заключенные 
при посредничестве Организации Объединенных Наций, дали необходимый толчок 
потенциалу нашей Организации в решении многих задач, стоящих перед миром. Они 
позволили возродить доверие к Органазции и привели к осознанию того, что она 
является незаменимым многосторонним форумом для согласования международных действий 
для решения глобальных проблем нашего времени. Присуждение в прошлом месяце 
Нобелевской премии мира силам Организации Объединенных Наций по поддержанию мира 
является признанием этого факта.

Сегодня международная обстановка отмечена признаками улучшения, которые ставят 
перед нами как задачи, так и новые перспективы. Отношения между сверхдержавами, 
которые часто имеют серьезное влияние на международный политический климат, 
находятся в стадии разрядки. На горизонте мы вцдим едва появившийся образ нового 
мира. Научно-технические достижения при правильном использовании могут позволить 
человечеству укротить природу, ликвидировать нищету и укрепить развитие. Тем



не менее, несмотря на эти отрадные признаки, мир продолжает переживать целый ряд 
политических и многосторонних экономических кризисов. Эти печальные реальности, 
которые все еще преследуют нас, и опасные аномалии, существующие в нынешней 
м«идународной обстановке, предостерегают нас о том, что, несмотря на наш оптимизм, 
не все еще так хорошо.

В Южной Африке сохраняется репрессивная система и правительство, чья 
жестокость и злобность беспрецедентны в истории человечества как по степени, так и 
по срокам существования. Режим ставит перед м^вдународным сообществом три основные 
проблемы, а именно, независимость и свобода Намибии, апартеид в Южной Африке и 
дестабилизация соседних африканских стран.

Право народа на самоопределение, суверенитет и независимость является 
фундаментальным, неоспоримым правом человека и универсальной целыо человечества. К 
сожалению, в Намибии это право продолжает попираться Южной Африкой, которая бросает 
наглый вызов международному сообществу и Организации Объединенных Наций. Прошло 
22 года с тех пор, как был прекращен мандат Южной Африки на Намибию. Принятие 
резолюции Совета Безопасности 435 (1978), в которой содержится единственный 
общепризнанный план обеспечения независимости Намибии, соавтором которой были пять 
членов Контактной группы, в то время дало нам надежду на то, что независимость 
Намибии близка. Однако резолх»ция 435 (1978) остается невыполненной. С самого 
начала осуществление Плана Организации Объединенных Наций срывалось, нарушалось и 
сталкивалось с упрямством и лицемерием Южной Африки. Режим Южной Африки прндуиывал 
один предлог за другим, осуществляя новые провокации против соседних государств, 
чтобы создать удобное оправдание своего пребывания в Намибии и обойти 
обязательства, которые он взял в соответствии с резолюдаей 435 (1978).

Многочисленные попытки вьфаботать условия размещения Группы Организации 
Объединенных Наций по оказанию помощи в переходный период (ЮНТАГ) в Намибии до сих 
пор блокировались Южной Африкой, которая продолжала увязывать независимость Намибии 
с посторонним вопросом присутствия кубинских войск в Анголе. Вопрос о Намибии по 
сути является вопросом деколонизации, в то время, как присутствие кубинских войск в 
Анголе является чисто двусторонним соглашением, которое было заключено между 
Анголой и Кубой на основании Статьи 51 Устава. Ангольские и кубинские войска 
никогда не пересекали границу Южной Африки. Напротив, южноафриканские войска



(Г— н Семогерере. Уганда)

вторгались в южные районы Анголы и длительное время оккупировали часть этой 
территории. Именно вторжение и оккупация южноафриканской армии заставили Анголу 
искать помощи у Кубы. Поэтому смехотворно помещать жертву на скамью подсудимых или 
приравнивать ее к агрессору, требуя, чтобы жертва не имела права на помощь в 
интересах своей защиты и в борьбе за выживание. Генеральная Ассамблея в своих 
многочисленных решениях и Совет Безопасности в резолюции 566 (1985) категорически 
отвергли концепцию увязки. Однако даже сегодня увязка продолжает использоваться 
как явно, так и замаскированно, в качестве предлога для замедления процесса 
размещения Группы Организации Объединенных Наций по оказанию помощи в переходный 
период и отрицания права на независимость намибийского народа.

В своем докладе Генеральный секретарь, говоря о текущих переговорах по Анголе 
и Намибии, дал нам некоторые основания для оптимизма, заявив;

"Наблюдается улучшение перспектив достижения независимости Нимибией. 
Последние дипломатические шаги внесли значительный вклад в мирный процесс в 
южной части Африки, что должно облегчить урегулирование в Намибии без 
дальнейших проволочек. Осуществление резолюции 435 (1978) Совета Безопасности 
рекомендовано начать 1 ноября 1988 года. В свете этих событий Секретариат 
провел обзор своих альтернативных планов, с тем чтобы быть готовым к 
своевременному размещению Группы Организации Объединенных Наций по оказанию 
помощи в переходный период в Намибии. Я надеюсь, что нынешние условия 
принесут наконец независимость народу Намибии". (А/43/1, стр. 3)
Моя делегация приветствует доклад, надеясь, что на этот раз вовлеченные 

стороны, особенно Южная Африка, серьезно отнесутся к Генеральному секретарю и не 
породят у него и у всего международного сообщества напрасных ожиданий.

Здесь необходимо проявлять осторожность, учитывая поведение в прошлом 
расистского режима Южной Африки, который уже создавал надежды у международного 
сообщества только для того, чтобы потом их внезапно разрушить. Так было в
1980 году, когда в принимающей стране, члене Контактной группы пяти, должны были 
состояться президентские выборы. Как показали переговоры, проходившие в феврале
1981 года, обещания Южной Африки приступить к выполнению резолюции 435 (1978) 
оказались пустыми.



Мы искренне надеемся, что на этот раз мы не становимся жертвой еще одного обмана и 
что вскоре мы станем свидетелями размещения в Намибии Группы Организации 
Объединенных Наций по оказанию помощи в переходный период (ЮНТАГ) в качестве начала 
полной и незамедлительной деколонизации Намибии.

Как бы мы ни хотели быть оптимистичными в отношении независимости Намибии, мы 
все же должны понимать, что вся проблема Южной Африки проистекает от апартеида. Мы 
по-прежнему видим враждебное отношение режима Южной Африки к его соседям и задаемся 
вопросом, позволит ли режим апартеида Намибии быть действительно независимой.

Мы считаем, что международное сообщество, Народная организация Юго-Западной 
Африки (СВАПО) и ее союзники должны застраховаться на тот возможный случай, если 
режим апартеида снова попытается обвести всех вокруг пальца. С этой целью моя 
делегация полностью поддерживает усилия Генерального секретаря, направленные на 
размещение в Намибии хорошо укомплектованной Группы Организации Объединенных Наций 
по оказанию помощи в переходный период, и настоятельно призывает международное 
сообщество поддерживать все необходимые шаги, с тем чтобы гарантировать суверенитет 
и жизнеспособность независимой Намибии.

Организация Объединенных Наций несет уникальную ответственность за Намибию.
Вот почему настоятельно необходимо, чтобы любые переговоры, касающиеся 
осуществления резолюции 435 (1978), проводились в рамках Организации Объединенных 
Наций. Так же важно, чтобы СВАПО как законный представитель народа Намибии 
непосредственно участвовала в таких переговорах.

В самой Южной Африке народ продолжает страдать от бесчеловечной практики 
расизма, репрессий, лишений и государственного терроризма. В течение последних 
трех лет режим Южной Африки усиливал свой террор. В Южной Африке введено 
чрезвычайное положение, которое на деле равнозначно военному положению, 
предназначенному для того, чтобы запугать прессу, усилить волну произвольных 
массовых арестов, содержать под стражей без суда, пытать и убивать многих ни в чем 
не повинных южноафриканцев, включая женщин и детей.

Однако совершенно ясно, что хваленое военное превосходство расистского режима 
сейчас испытывает серьезные трудности. Впервые мы видим, как белые отказываются от 
призыва в ззжноафриканские силы обороны. Уклонение от призыва среди белого 
населения достигло уровня, который начинает вызывать беспокойство у режима 
Претории. Недавно лидеры группы из 143 уклонившихся от призыва человек, заявили,



что они полны решимости выступать против обязательной военной службы, назвав 
кмсноафриканские силы обороны "цербером" системы апартецда. Эти люди понимают, что 
служба в южноафриканских силах обороны не является вкладом в обеспечение мира в их 
стране и в регионе в целом. Голландская реформистская церковь, которая обеспечила 
философское обоснование системы апартеида, сейчас вынуждена отречься от этой 
системы, как противоречащей христианской вере и морали. Ширящийся раскол в 
официальных кругах белого населения Южной Африки является свидетельством новых 
успехов освободительной борьбы. Расистский режим ведет войну со своим собственным 
народом.

Нас часто предостерегают, что если южноафриканцы будут продолжать 
сопротивление, то режим апартеида Южной Африки "будет продолжать опускаться до 
состояния военного психоза и превратится в гарнизонное государство, от чего 
проиграют все южноафриканцы". Конечно, за свободу надо платить. Устав Организации 
Объединенных Наций дался также большой ценой. Народы во всем мире, включая тех, 
кто не знал точно, что ставится на карту, были мобилизованы, для того чтобы вести 
вторую мировую войну. ТЬодские потери и страдания были огромны, но высшие успехи 
стоили того, чтобы вести борьбу. Вместе с тем сейчас нам говорят, что в Южной 
Африке ситуация другая: даже упоминать о санкциях запрещено.

Международное сообщество уже не может более оставаться безучастным и позволять 
расистскому режиму Южной Африки напрямую или через своих марионеток продолжать 
совершать акты агрессии и экономического саботажа против соседних государств с 
четким намерением запугать их и заставить навсегда покориться. Ноя делегация 
хотела бы воспользоваться этой возможностью, для того чтобы официально выразить 
признательность "прифронтовым" государствам за огромные жертвы, которые они 
продолжают нести в борьбе против апартецда. Ны призываем международное сообщество 
расширить экономическую поддержку Конференции по координации развития в южной части 
Африки (ККРЮА).

Конфликт, вызванный апартеидом, породил трагедию колоссальных масштабов, 
приведшую к массовым перемещениям людей и превращению их в беженцев. ЮНИСЕФ в 
своем докладе, озаглавнном "Дети на линии фронта - влияние апартеида, 
дестабилизации и военных действий на детей Юга Африки и Южной Африки", дал 
хронологическую картину этой мрачной действительности. В августе этого года в Осло,



Норвегия, была проведена иежцународная конференция по рассмотрению именно этой 
проблемы. Мы глубоко признательны тем, кто оказывает помощь беженцам и 
перемещенным лицам. Однако такая помощь является лишь временной мерой: до тех
пор, пока существует апартеид, будет разворачиваться эта трагедия. Мы должны 
положить конец этому преступлению против человечества.

Сороковая годовщина со дня принятия Всеобщей декларации прав человека - 
своевременное напоминание о том, что система апартеида является воплощением той 
самой практики, против которой и направлена Декларация. То, что такая система 
продолжает существовать в сегодняшнем мире, является обвинительным актом тем, кто 
своими действиями или бездействием способствует ее сохранению.

Пятьдесят лет тому назад состоялась печально известная Мюнхенская конференция, 
на которой в 1938 году перед лицом опасности для всего мира со стороны нацизма было 
подписано хрупкое мирное соглашение с целью умиротворить Гитлера. Это соглашение 
оказалось ошибкой, которая дорого обошлась миру и ценой которой стала вторая 
мировая война. Урок ее заключается в том, что не следует пытаться умиротворить 
агрессора или, более того, группу, которая верит в идею превосходства одной расы 
над другой. Поучительно отметить, что когда мир осознал ту опасность, которую 
представлял собой гитлеровский режим, народы мира взяли в руки оружие и в трудной 
борьбе победили этот режим. Режим апартеида в Южной Африке представляет собой 
такую же опасность и требует согласованных действий со стороны всего международного 
сообщества.

Мы утверждаем, что апартеид нельзя реформировать: его необходимо
ликвидировать. Действия режима Претории в самой Кроной Африке, равно как и в 
Намибии, а также его акты агрессии против "прифронтовых” государств четко подпадают 
под действие статьи 39 Устава. Введение обязательных всеобъемлющих санкций явно 
стало настоятельной необходимостью, и их введение, по-видимоиу, является 
единственным оставшимся в нашем распоряжении мирным путем ликвидации апартеида.

Мы приветствует позитивные события, происшедшие в другом кризисном районе 
Африки, а именно в Западной Сахаре. Мирное соглашение, признанное как Марокко, так 
и ПОЛИСАРИО, должно проложить путь к выходу из ситуации, чреватой конфликтом, что



позволит завершить процесс деколонизации Западной Сахары. Мы приветствуем усилия 
Генерального секретаря и Организации африканского единства (ОАЕ) в этом отношении. 
Ны призываем международное сообщество поддержать Генерального секретаря и ОАЕ в 
осуществление этого соглашения.

Ны также приветствуем соглашение и нормализацию отношений между Эфиопией и 
Сомали, с одной стороны, и между Ливийской Арабской Джамахирией и Чадом - с 
другой. Это действительно позитивные события в нашем регионе.

Мы также приветствуем прекращение огня между Ираном и Ираком. Война унесла 
большое число человеческих жизней и поглотила колоссальные ресурсы обеих стран. 
Задача примирения чрезвычайно трудна. Ны призываем стороны обеспечить сохранение 
перемирия и быстро продвинуться к осуществлению резолюции 598 (1987) Совета 
Безопасности.



У Уганда продолжает вызывать озабоченность положение на Ближнем Востоке.
Народ Палестины продолжает страдать без родины. Израиль, грубо пренебрегая мнением 
международного сообщества, продолжает укреплять свои позиции на оккупированных 
арабских территориях. Народ Палестины не уступает перед лицом жестоких мер, 
предпринимаемое Израилем. Он продолжает бороться и бросает вызов оккупационно 1>[у 

режиму. Восстание, которое продолжается с декабря 1987 года, является 
свидетельством решимости этого народа защитить свои неотъемлемые права. Израиль, 
вместо того чтобы прислушаться к голосу международного сообщества и освободить 
оккупированные арабские территории, ответил еще большей жестокости». Все это 
представляет собой печальную страницу в бесконечной трагедии палестинского народа. 
Израилю не надо напоминать, что резолюция 181 (II), которая провозгласила 
государство Израиль, также провозгласила Палестинское арабское государство. 
Организация Объединенных Наций обязана выполнить эту резолжщию.

Уганда, как всегда, призывает к безоговорочному уходу Израиля с палестинских и 
арабских территорий, оккупируемых с 1967 года, включая Иерусалим. Народ Палестины 
под руководством Организации освобождения Палестины, его единственного законного 
представителя, имеет неотъемлемое право на самоопределение и создание независимого 
государства Палестины.

Я хочу подчеркнуть нашу постоянную поддержку резол1Щии 38/58 С Генеральной 
Ассамблеи, которая призывает к скорейшему созыву международной конференции по 
Ближнему Востоку. Ны убеждены, что такая конференция дала бы уникальную 
возможность и базу для достижения справедливого и прочного урегулирования кризиса.

Что касается Афганистана, то Уганда приветствует Женевские соглашения, которые 
предоставляют афганскому народу возможность самому решить свои проблемы. Все 
заинтересованные стороны обязаны точно выполнять положения этих соглашений.

Точно так же иы воодушевлены событиями в Кампучии, где можно вцдеть движение в 
сторону разрешения конфликта мирным путем.

Наша позиция в отношении разделения Кореи никогда не менялась. Мы похшостыо 
поддерживаем стремление народа этой разделенной страны к мирному воссоединению без 
иностранного вмешательства.



Мы также воодушевлены докладом Генерального секретаря по вопросу о Кипре, в 
котором он указывает, что существуют хорошие перспективы успешного завершения 
переговоров между общинами. Я хочу вновь подтвердить постоянную поддержку Угандой 
суверенитета, единства и территориальной целостности Кипра.

Что касается Центральной Америки, то мы считаем, что план Ариаса, содержащийся 
в гватемальском мирном соглашении, подписанном в прошлом году, обеспечивает базу 
для урегулирования конфликта в этом регионе. Народу региона надо дать возможность 
самому решить свои проблемы, без угроз и вмешательства извне. Надо уважать 
суверенитет и независимость каждой страны в этом регионе.

Одной из наиболее неотложных проблем нашего времени является предотвращение 
войны, особенно ядерной. Ядерное оружие представляет угрозу всем странам, 
поскольку ни одна страна не найдет себе убежища от последствий ядерного взрыва. 
Поэтому достижение всеобщего разоружения и ликвидация ядерного оружия остаются 
вопросами особой важности для всех стран. За последний год имели место 
многообещающие события. Вероятно, наиболее важным из них является Договор о 
ликвидации ракет средней и меньшей дальности между Соединенными Штатами Америки и 
Союзом Советских Социалистических Республик - Договор по РСЦЦ. Договор был 
достигнут после более чем десяти лет опасной напряженности в отношениях между 
сверхдержавами, что сделало нашу планету еще более опасным местом. Поэтому мы его 
приветствуем и одобряем.

Однако необходимо предостеречь, что Договор по РСНД лишь весьма незначительно 
уменьшает ядерную угрозу. С обеих сторон будет уничтожено менее 5 процентов общего 
количества размещенного ядерного оружия. Основное значение Договора не военное; 
он скорее представляет собой значительные уступки в плане политической и 
стратегической позиций двух сверхдержав. Для того чтобы Договор оправдал свое 
большое историческое назначение, он должен обеспечить основу для дальнейших 
двусторонних и многосторонних переговоров и дальнейшего укрепления безопасности в 
мире. Необходимо продолжать переговоры о постепенном сокращении стратегических 
вооружений и предотвращении гонки вооружений в космосе.

Ядерное и обычное разоружение являются взаимодополняющими аспектами цели 
всеобщего и полного разоружения. Преобладание в глобальном масштабе обычных 
вооружений, высокая частотность их употребления со времени второй мировой войны, а



также огромные ресурсы, которые они требуют от развивакхцихся стран, требуют и 
скорейших шагов по их сокращению. На региональном згровне иы можем создать 
необходимый климат для сокращения обычных вооружений путем принятия соответствующих 
мер по укреплению доверия.

Ны надеялись, что третья специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная 
разоружению, примет программу, которая ускорит процесс разоружения. К сожалению, на 
этой сессии Ассамблея не смогла согласовать окончательный документ. Это, однако, 
не должно нас удерживать от дальнейших усилий, тем более что по многим вопросам 
согласие было достигнуто.

Ны в Африке решили создать зону, свободную от ядерного оружия, и многие страны 
нашего континента являются сторонами, подписавшими Договор о нераспространении 
ядерного оружия. Но наши усилия в этом плане были сорваны постоянным 
сотрудничеством в ядерной области между расистским режимом Южной Африки, Израилем и 
определенными ядерными державами. Южная Африка открыто признала, что она сейчас 
способна производить ядерное оружие. Как я уже имел возможность заявлять ранее, 
сотрудничество в этих вопросах с Южной Африкой не может быть оправдано. Ны 
считаем, что ядерная энергия должна использоваться только в мирных целях. Поэтому 
мы продолжаем надеяться, что Международное агентство по атомной энергии и 
Экономическая комиссия для Африки совместно с Организацией африканского единства 
будут способствовать проведению семинара по этому вопросу, который запланирован на 
будущий год и будет проведен в Уганде.

Производство, снабжение химическим оружием и его применение являются, по 
нашему мнению, преступным делом и нарушением основных прав человека, особенно права 
на жизнь. Это оружие убивает неизбирательно. Мы настоятельно призываем всех 
членов этой Организации на индивидуальной или коллективной основе принять 
конкретные меры по запрещению производства, снабжения этим смертоносным оружием и 
его применения.

В течение длительного периода времени токсические отходы, включая ядерные, 
образующиеся в индустриально развитых странах, сбрасываются в развивающихся 
странах. Мы в Африке отказываемся согласиться с тем, чтобы наш континент



использовался в качестве свалки для этого опасного промьшшеиного мусора. Ны 
поддерживаем заключение конвенции, квалифицирующей подобный сброс как международное 
преступление. Те, кто занимается этим, принимает в этом участие или замышляет это, 
должны быть осуждены и наказаны.

Вероятно, теперь очевидно, что разоружение неразрывно связано с развитием. 
Печально говорить в наше время, что мы живем в мире, который тратит свыше триллиона 
долларов в год на вооружения. Эта сумма равна общей задолженности развивающихся 
стран со связанными с ней лишениями и страданиями. То, что мировые ресурсы 
используются для уничтожения, а не улучшения жизни людей, представляет собой 
красноречивое свидетельство безумности. Ны выражаем надежду» что недавнее 
ослабление напряженности положит начало использованию этих ресурсов на цели 
развития.

Представляется, что очертания международного политического ландшафта за 
последние годы изменились к лучшему; картина экономического положения полностью 
противоположна. Международная экономическая система продолжает оставаться, по 
сути, ужасной.



Печальная реальность такова, что нынешняя мировая структура сохраняет и 
увековечивает оазис привилегий и роскоши в пустыне смерти и лишений. Именно эта 
ситуация вызывает обеспокоенность и имеет серьезные последствия для будущего. 
Развивающиеся страны продолжают сталкиваться с трудными обстоятельствами. Они 
сталкиваются с астрономической задолженностью, сокращением мировой торговли и 
ухудшением условий торговли.

Большинство развивающихся стран до сих пор полагалось на экспорт сырьевых 
товаров в качестве источника своих доходов. Однако в течение последних 10 лет цены 
на эти товары продолжали снижаться и сейчас упали до небывало низкого уровня. Что 
касается цен на товары промышленно развитых стран, необходимых для производства, то 
они продолжают увеличиваться. Общим итогом является чудовищный отток ресурсов из 
бедного Юга к богатому Северу, результатом чего являются дальнейшие трудности в 
области платежного баланса, неблагоприятные условия торговли и неизбежные займы у 
Севера. Те, кто представляет Юг, должны также серьезно принять к сведению тот 
факт, что, пока Север продолжает устанавливать цены и на наши, и на свои продукты, 
масштабы нищеты, голода, болезней и недоедания будут скорее всего повсеместно 
расти. Поэтому мы должны объединиться во имя существования. Ны не можем более 
мириться с положением, когда вознаграждением за тяжелый труд нашего народа является 
голод.

Рассматривая эту проблему. Север и его финансовые учреждения просят 
развивающиеся страны предпринять меры по структурной перестройке. Меры, которые 
они вынуждены принять, являются суровыми. Они отрицательно сказываются на 
перспективах развития. Перед лицом тяжельлх экономических обстоятельств 
правительства должны противостоять социальной и политической напряженности, 
возникающей в результате этого. Эти меры не дали желаемых результатов. Кроме 
того, они подрываются растущим протекционизмом в развитых странах, резким 
сокращением прибылей от нашего экспорта сырьевых товаров и дальнейшим сползанием в 
долговую яму. Таково критическое экономическое положение в Африке.

Когда на тринадцатой специальной сессии Генеральной Ассамблеи была принята 
Программа действий Организации Объединенных Наций по обеспечению экономического 
подъема и развития в Африке на 1986-1990 годы, у нас были большие надежды на эту 
программу. Однако сегодня экономическое положение в Африке продолжает ухудшаться,



несмотря на усилия в области экономических реформ, которые проводились ценой 
тяжелых социальных и экономических издержек. Имеющиеся финансовые ресурсы 
по-прежнему недостаточны для обеспечения постоянного экономического оздоровления и 
роста нашего континента.

Неправильно разработанные, ориентированные на внешние факторы краткосрочные 
программы стабилизации структурной корректировки, стали основной формой 
международной поддержки реформ в Африке. Иежду тем увеличивается чистый отток 
ресурсов из Африки из-за взаимосвязанных проблем, таких, как экспортные 
поступления, уменьшение реального притока ресурсов и непосильное бремя выплат 
процентов по задолженности.

Сегодня мы видим уродливые проявления бедствия, связанного с сокращением 
капиталовложений в социальные секторы: существенное сокращение числа учао(Ихся,
особенно в начальных классах, сочетающееся с резким возрастанием утечки мозгов, 
самые высокие показатехш детской смертности в мире и бесчисленные миллионы жизней, 
находящихся в опасности в результате возникновения вновь болезней, которые долго 
считались побежденными. Действительно, в условиях отсутствия позитивного 
экономического роста, программы корректировки в Африке стали политически 
необъяснимы, социально неприемлемы и экономически недостижимы.

Для Африки или любого другого развивающегося региона нелогичной и 
неоправданной является практика отказа от реального долгосрочного развития и 
процветания ради теоретически разработанных краткосрочных и недолговечных 
иакробалансов. В то время как роль рыночных сил в эффективном распределении 
ресурсов является важной, идеологически обоснованная политика обобщений искажает 
реальность, и они никогда не должны влиять на направление экономических реформ.

Мы считаем, что для долговременной структурной перестройки в Африке необходимо 
рассмотреть жизнеспособные альтернативы традиционным корректировкам. Для того, 
чтобы создать жизнеспособную экономику на нашем континенте, необходимо основывать 
рост на передаче научно-технических достижений, на благоприятных торговых 
соглашениях, эффективном углублении субрегиональной и региональной экономической 
интеграции и необходимости установления примата потребностей человека в процессе 
экономического развития.



Задолженность Африки в 200 млрд. долл. США относительно мала по сравнению с 
1,2 трилл. долл. США общей задолженности развивающихся стран. Однако средний 
процент выплаты по задолженности, в среднем равный 60 процентам, превьшает 
100 процентов в ряде стран. В декабре 1987 года Организация африканского единства 
(ОАЕ) на чрезвычайной встрече на высшем уровне вьфаботала общую позицию в отношении 
конкретных мер и условий преодоления проблемы задолженности Африки в рамках единой 
стратегии, направленной на сотрудничество в целях развития, основанной на диалоге в 
целях сотрудничества и общей ответственности. Мы надеемся, что кредиторы и 
международное сообщество в целом окажут необходимую поддержку африканской 
инициативе по проведению диалога межцу Севером и Югом по всем насущным вопросам.

Мы хотели бы тщательно перестроить нашу торговлю и финансовые связи с тем, 
чтобы наши собственные рынки могли действовать в качестве двигателя нашего 
собственного развития. Поэтому мы воодушевлены глобальной схемой торговых 
преференций, которая была принята неприсоединившимися странами, и инициативами, 
предпринимаемыми Комиссией по Югу. В нашем собственном субрегионе восточного и 
южного районов Африки зона благоприятных торговых условий, в результате 
предусмотренных действий, вьшша на уровень регионального экономического 
сотрудничества с этой целью.

Организации Объединенных Наций предстоит играть важную роль в завтрашнем 
мире. Поэтому ее необходимо укрепить. Мы согласны с реформами, если они 
направлены на рационализацию и лучшее использование ресурсов. Государства - члены 
Организации, однако, должны гарантировать, чтобы реформы не использовались для 
ослабления Организации или для того, чтобы бросить вызов или поставить под угрозу 
многостороннюю роль, возложенную на нее Уставом. Генеральный секретарь в своем 
докладе о работе Организации красноречиво предостерегает:

"Для любой страны - большой или малой - в какой бы то ни было мере 
повернуться спиной к Организации Объединенных Наций означало бы потерять 
значительную часть своего фактического или потенциального влияния. Проводить 
же двойную политику - с одной стороны, заявлять о своей верности Уставу, а с 
другой, стремиться принизить роль Организации Объединенных Наций - означало бы 
действовать наперекор задаче согласования усилий государств по достижению их 
общих целей". (А/43/1, стр. 8)



В связи с празднованием сороковой годовщины Всеобщей декларации прав человека 
мы благодарим Генерального секретаря за его усилия по обеспечению прав человека на 
основе создания консультативных услуг, которыми воспользовались многие 
правительства, включая и правительство Уганды. Важно напомнить самим себе, что 
одна из важнейших целей Организации Объединенных Наций, которая указана в Уставе, 
заключается в обеспечении в полном объеме основных прав человека, уважения, 
достоинства и ценности человека и обеспечении социального прогресса и более 
высокого уровня жизни в условиях большей свободы. В статье 25(1) Декларации 
сказано:

"Каждый человек имеет право на такой жизненный уровень, включая пио(у, 
одежду, жилище, медицинский уход и необходимое социальное обслуживание, 
который необходим для поддержания здоровья и благосостояния его самого и его 
семьи, и право на обеспечение на случай безработицы, болезни, инвалидности, 
вдовства, наступления старости или иного случая утраты средств к существованию 
по независящим от него обстоятельствам".

Далее в статье 28 говорится:
"КажМ1ьп̂ человек имеет право на социальный и международный порядок, при 

котором права и свободы, изложенные в настоящей Декларации, могут быть 
полностью осуществлены".



По мере того, как мы готовимся перешагнуть в следующее тысячелетие, достижение 
этих целей остается для нас главной задачей на следующее десятилетие. Сейчас для 
нас крайне важно взвесить, способны ли иы завещать грядущим поколениям 
международный порядок, который гарантировал бы осуществление всех провозглашенных 
прав в их общем и целом. Увековечение слаборазвитости ведет к отсутствию 
возможности получить работу, нищете, болезням и полной социальной обездоленности. 
Такие условия становятся плодородной почвой для появления диктаторских режимов, 
возникновения конфликтов и войн и нарушения прав человека. Именно на этом этапе 
международному сообществу приходится иметь дело с такими симптомами, как проблемы 
беженцев, голода и тому подобные. И тогда вся международная арена превращается в 
сцену, где разыгрывается трагикомедия, в которой бедные непрерывно гонятся за 
миражом, называемым развитием.

В настоящее время Организация Объединенных Наций разрабатывает стратегию 
развития на 90-е года. Чрезвычайно важно, чтобы эта стратегия имела в первую 
очередь гуманитарную направленность. Она должна быть направлена на осуществление 
развития в интересах человека и установление международного порядка, 
предусмотренного Всеобщей декларацией прав человека. Иы придерживаемся той точки 
зрения, что основным правом человека является право на развитие. Ны не должны 
сооружать здание будущего мира, которое венчали бы несколько народов, движущихся к 
постиндустриальной революции, в то время как подавляющее большинство останется 
стоять в строительном мусоре слаборазвитости и нищеты. Подобная конфигурация этого 
здания будет представлять собой повод для постоянной небезопасности, сообщество, в 
котором никогда не будет мира. Вот такая проблемы стоит перед Организацией 
Объединенных Наций.

ВЫСТУПЛЕНИЕ СЭРА АНИРУДА Д1КАГН0ТА, ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА МАВРИКИЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): Сейчас Ассамблея заслушает выступление

премьер-министра Маврикия.
Сэра Анируда Джагнота. премьер-министра Маврикия, сопровождают на трибуну.
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): Мне доставляет большую радость

приветствовать премьер-министра Маврикия сэра Анируда Джагнота и пригласить его 
выступить перед Генеральной Ассамблеей.



Сэр Ан и р у д ДКАГНОТ (Маврикий) (говорит по-английски): От имени народа и
правительства Маврикия я имею честь передать Вам, г-н Председатель, наши искренние 
поздравления в связи с Вашим избранием на пост Председателя сорок третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи. Ваши вццающиеся личные качества, а также обширный опыт в 
области дипломатии станут гарантией успеха работы нынешней сессии Ассамблеи.

Я также хотел бы от имени правительства Маврикия выразить признательность за 
отлично выполненную работу заместителю министра иностранных дел Германской 
Демократической Республики г-ну Петеру Флорину, Председателю предьщущей сессии 
Ассамблеи.

Особого упоминания заслуживает Его Превосходительство г-н Хавьер Перес 
де Куэльяр за свою самоотверженность в деле осуществления целей и задач Организации 
Объединенных Наций. Несмотря на многочисленные препятствия, возникавшие на его 
пути, он сумел посадить за стол переговоров вчерашних непримиримых врагов, которые 
теперь ведут диалог в целях отыскания решений ранее неразрешимых проблем.
Позвольте мне заверить его в нашей безграничной поддержке в выполнении им своих 
нелегких задач.

Г-н Председатель, мне доставит большое удовольствие от имени народа и 
правительства Маврикия передать через Вас наши поздравления силам Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира в связи с присуждением им Нобелевской премии 
мира. В течение нескольких десятилетий можно видеть голубые береты сил по 
поддержанию мира в различных уголках земного шара, держащими под своим контролем 
самые разнообразные конфликты. Как говорится в сопроводительном письме Нобелевской 
премии,

"Силы Организации Объединенных Наций по поддержанию мира в чрезвычайно сложных 
условиях вносят свой вклад в разрядку напряженности там, где на основе 
переговоров уже достигнуто перемирие, но где еще следует выработать мирный 
договор".

Эта Премия мира является также возданием должного Вам, г-н Председатель,
Генеральному секретарю г-ну Хавьеру Пересу де Куэльяру и всей семье Организации 
Объединенных Наций в целом.

Летом нынешнего года третья специальная сессия Генеральной Ассамблеи, 
посвященная разоружению, занималась этой стоящей перед всем человечеством 
проблемой. Хотя и оказалось невозможным принять какой-либо документ в окончательной



форме, однако мы были единодушны в осознании наиболее тяжелых последствий этой 
проблемы. Все согласились с тем, что различия в политической, военной, социальной, 
экономической и других областях не должны стоять на пути более тесного 
международного сотрудничества в целях мира и безопасности. Весь процесс 
разоружения будет значительно облегчен с помощью позитивных подходов и большей 
гласности и открытости в военных вопросах.

Сегодня наибольшую опасность для существования человека представляют ядерные 
вооружения. Поэтому мы больше всего заботимся о том, чтобы избежать ядерной 
катастрофы. На специальной сессии мы начали достигать консенсуса по вопросам, 
имеющим первоочередное значение, а именно, касающимся химического оружия, контроля 
и нераспространения ядерного оружия. Мы надеемся, что в ходе предстоящих 
обсуждений этих жизненно важных вопросов по ним будет достигнут дальнейший прогресс.

Специальная сессия одобрила существующие безъядерные зоны и обсудила вопрос о 
создании новых таких зон. Специальный комитет по Ицдийскому океану завершил свою 
вторую и последнюю сессию 1988 года 22 июля. В заключение работы Специального 
комитета по Индийскому океану Председатель этого Комитета посол Шри-Ланки 
Дайа Перера высказал мнение, что членам Комитета следует проявить политическую волю 
для созыва конференции в Коломбо самое позднее в 1990 году. Ны всей душой 
поддерживаем это мнение. Я убежден, что члены Специального комитета на двух 
подготовительных заседаниях, намеченных на 1989 год, проведут всестороннее 
обсуждение этого вопроса с тем, чтобы столь долгожданная конференция была наконец 
созвана. Моя делегация окажет Специальному комитету свою полную поддержку в его 
работе, поскольку мы на Маврикии глубоко заинтересованы в демилитаризации * 
Индийского океана.

Ранее мы уже неоднократно говорили об огромном количестве ресурсов, 
расходуемых на вооружения, особенно на обычные вооружения и вооруженные силы. Мы 
всецело поддерживаем программу действий. Выработанную Международной конференцией по 
взаимосвязи между разоружением и развитием. Глобальный процесс разоружения, 
ведущий к значительному сокращению военных расходов, должен высвободить ресурсы, 
крайне необходимые для содействия процветанию всех народов. Прочный мир скорее 
будет установлен посредством экономического развития, нежели путем расточительного 
расходования средств на вооружения.



Я также хотел бы сказать, что Маврикий поддерживает позицию Его 
Превосходительства Шри Раджива Ганди, премьер-министра Республики Ицдия, 
высказанную им в его выступлении 9 июня 1988 года на третьей специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению.

В явное нарушение принципов Организации Объединенных Наций до предоставления 
нам независимости Британией в 1968 году от Маврикия был оторван, вместе с 
архипелагом Чагос, остров Диего Гарсиа. Этот остров был передан Британией 
Соединенным Штатам Америки, которые превратили его в военную базу. Обитатели 
острова были все в обязательном порядке переселены на Маврикий. Ключевое 
стратегическое значение, ныне приобретенное Диего Гарсией, воткнуло ядерный нож в 
самое сердце Индийского океана. Мы преисполнены решимости никогда не отступать от 
своих претензий на этот остров. При поддержке государств, расположенных на 
побережье Индийского океана, мы будем продолжать мобилизовать международное 
общественное мнение на реституцию этого острова Маврикию. Мы признательны 
государствам - членам Организации африканского единства и движения неприсоединения, 
а также другим дружественным странам за их неослабную поддержку нашего спрведпивого 
требования.



Мне очень грустно от того, что мне приходится вновь говорить о страданиях 
наших братьев и сестер в Южной Африке, которым отказывают в их основополагающих 
правах и которые уже очень долго живут в условиях кровавого, террористического 
режима. Несмотря на то, что Организация Объединенных Наций на протяжении четьфех 
дестилетий предпринимает усилия к тому, чтобы положить конец этой отвратительной 
форме расизма, апартеид по-прежнему остается в силе. К правительству Южной Африки 
неоднократно обращались призывы выполнить резолюции Организации Объединенных Наций, 
однако это не имело успеха. Расистский режим по-прежнему игнорирует все резолюции, 
призывающие к безусловному освобождению Нельсона Манделы и других политических 
заключенных, к ликвидации апартеида и созданию в Южной Африке свободного, единого и 
демократического общества на основе обеспечения всеобщего избирательного права.
Наше правительство систематически выступает с осуждением политики апартеида. Мы 
считаем, что в Южной Африке не может быть мира и безопасности до тех пор, пока не 
будет уничтожен апартеид. Необходимо также сказать о том, что расистский режим 
Южной Африки продолжает проводить в прежних масштабах свою политику внешней 
агрессии и дестабилизации в отношении соседних "прифронтовых" государств, несмотря 
на то, что к нему неоднократно обращались слова осуждения подобной политики, 
несмотря на введение санкций.

Политика апартеида сказывается не только на положении угнетенного народа Южной 
Африки, она также сказывается и на положении намибийского народа, который 
продолжает страдать в результате незаконной оккупации его страны. Прошло уже более 
22 лет с тех пор, как Генеральная Ассамблея прекратила действие мандата Южной 
Африки над Намибией и создала Совет Организации Объединенных Наций по Намибии для 
управления этой Территорией и подготовки ее к независимости. Стремясь 
воспрепятствовать выполнению Плана Организации Объединенных Наций, касающегося 
независимости для Намибии, изложенного в резолюции 435 (1978) Совета Безопасности, 
правительство Южсной Африки прибегает к тактике проволочек.

Мы всегда поддержсивали Народную организацию Юго-Западной Африки (СВАПО) в ее 
борьбе за освобождение своей родины. Мы будем поступать так и впредь до тех пор, 
пока эта страна, в конечном счете, не обретет свободу. Мы искренне надеемся на то, 
что конструктивные переговоры между Южной Африкой, Анголой, Кубой и Соединенными 
Штатами Америки приведут к желаемым результатам и что Организация Объединенных



Наций, таким образом, в самом ближайшем будущем будет иметь возможность 
приветствовать в своих рядах независимое и суверенное государство Намибия.

Ослабление напряженности на юге Африки позволит международному сообществу 
приступить к решению другой наиважнейшей проблемы нашего региона, которая касается 
судьбы примерно шести миллионов беженцев. В этой связи мы приветствуем принятую на 
недавно состоявшейся Международной конференции по вопросу о бедственном положении 
беженцев, репатриантов и перемещенных лиц в «ясной части Африки инициативу в 
отношении плана действий, направленного на восстановление социально-экономической 
жизни в этом истощенном в результате 13 лет войны регионе.

Теперь я хочу внести ясность в вопрос о политике Маврикия по отношению к 
расистскому режиму Южной Африки. Что как ни сожаление и гнев могу я испытывать, 
когда мне приходится выступать с разоблачением систематически проводимой кампании 
дезинформации в отношении того, что Маврикий, якобы, поддерживает связи е Южной 
Африкой. Эту кампанию направляют влиятельные международные круги, усматривающие в 
экономическом процветании Маврикия опасность для своих интересов, а также 
завистливые соперники, не способные что-либо противопоставить происходящему в 
Маврикии "экономическому чуду". Цель этой кампании состоит в том, чтобы 
отождествить успехи Маврикия со связями с Южной Африкой, в том, чтобы навесить ему 
ярлык "нарушителя санкций".

Я хотел бы воспользоваться этой возможностью для того, чтобы представить 
положение дел в истинном свете. Во времена английского колониального правления 
между Маврикием и Южной Африкой существовали административные и экономические 
связи. В географическом отношении Южная Африка представляет собой самое близкое к 
нашему острову материковое государство. Тем не менее, с 1983 года, когда мое 
правительство приняло на себя свои официальные полномочия, связи с Южной Африкой, 
которые и без того носили ограниченный характер, постепенно сокращались по мере 
того, как мы активно искали и находили альтернативные источники ресурсов и рынки 
сбыта.

В 1982 году экспорт отечественной продукции Маврикия, а также реэкспорт 
товаров в Южную Африку составляли 0,76 процента от общего объема экспорта страны на 
мировой рынок, а к 1987 году этот показатель упал до 0,41 процента. Импорт нашей 
страны из Южной Африки в 1981 году представлял собой 9,6 процента от общих объемов



нашего импорта из всех стран мира, в то время как в 1987 году он исчислялся всего 
лишь 8,3 процента. В 1987 году капитальные вложения Южной Африки составляли 
1,27 процентов от общего объема иностранных инвестиций. Из общего объема 
капиталов, помещенных в предприятия обрабатывающей промышленности, ориентированные 
на экспорт, 60 процентов составляет составляет отечественный капитал и лишь 0,7 
процента - южноафриканский. Мы диверсифицировали свои источники иностранного 
туризма, и, таким образом, доля южноафриканских туристов, в 1984 году составлявшая 
22,6 процента, упала до 14,7 процента от общего числа туристов, прибывающих в нашу 
страну.

Поскольку Маврикий представляет собой небольшое островное государство, №  
имеющее каких-либо минеральных ресурсов и расположенное на значительном удалении от 
рынков и главных морских путей, устойчивость его экономики может быть легко 
нарушена. Несмотря на трудности, связанные с этим обстоятельством, мое 
правительство при поддержке народа Маврикия в соответствии с нашими обязательствами 
перед Организацией Объединенных Наций, перед Содружеством и перед Организацией 
африканского единства - я повторяю - осуществляет диверсификацию и отказывается от 
связей с Южной Африкой.

Вопрос о Палестине фигурирует в повестке дня Генеральной Ассамблеи с момента 
образования Организации Объединенных Наций, и, тем не менее, он так и не нашел 
своего справедливого и равноправного решения. Подобное решение может быть 
достигнуто в рамках всеобъемлющего урегулирования положения на Ближнем Востоке на 
основе полного вывода всех израильских войск со всех территорий, оккупированных 
после 1967 года, и восстановления всех прав палестинского народа, включая его право 
на возвращение к себе на родину, право на самоопределение, а также право на 
создание своего независимого и суверенного государства на своей национальной 
территории. Поэтому мы выступаем в поддержку идеи скорейшего созыва международной 
мирной конференции по Ближнему Востоку, которая должна проходить при участии всех 
заинтересованных сторон, включая Организацию освобождения Палестины (ООП), 
единственного законного представителя палестинского народа.

Мое правительство с глубоким удовлетворением отмечает тот факт, что Ирак и 
Иран, благодаря настойчивым усилиям и дипломатическому искусству Генерального



секретаря Организации Объединенных Наций и его самоотверженного персонала, 
согласились сесть за стол переговоров. Мы очень надеемся, что эти усилия 
Генерального секретаря откроют путь к мирному урегулированию в этом опаляемом 
пламенем войны и опустошенном районе мира.

Мы также приветствуем усилия стран-членов Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН), продолжающих добиваться всеобъемлющего политического урегулирования 
проблемы Кампучии. Необходимо безотлагательно положить конец всякому иностранному 
военному вмешательству, всякой военной оккупации. Непрерывный поток беженцев из 
этой страны привел к возникновению напряженности и возникновению проблем 
безопасности в соседних государствах. Недавняя Джакартская неофициальная встреча, 
состоявшаяся в городе Богор в период с 25 по 28 июля 1988 года, несомненно, 
положила начало мирному процессу, который может привести к восстановлению статуса 
Кампучии как суверенного, независимого, нейтрального и неприсоединившегося 
государства.



Ны приветствуем недавно заключенные Женевские соглашения, которые представляют 
собой важный шаг на пути восстановления мира в Афганистане. Это достижение 
является заслугой Организации Объединенных Наций и особенно ее Генерального 
секретаря. Я хотел бы также воздать должное пониманию, проявленному Соединенными 
Штатами Америки и Союзом Советских Социалистических Республик.

Корейский народ также с нетерпением ожидает мирного воссоединения своей 
страны. Мы надеемся, что в результате диалога народ Кореи, как на Севере, так и на 
Юге, вскоре будет иметь возможность присоединиться к остальному международному 
сообществу в Организации Объединенных Наций.

Что касается прав человека, то мое правительство с большой тревогой наблюдает 
за случаями нарушения прав человека и демократических прав, за введением 
принудительных законов о внутренней безопасности и, прежде всего, за 
систематическим преследованием этнических групп на Фиджи. Мы призываем к 
незамедлительному возобновлению процесса национального примирения. Пусть 
правительство Фиджи продемонстрирует, что его действия мотивируются чувством 
беспристрастности, всеобщей справедливости, терпимости и гармонии.

Мы также надеемся, что разум восторжествует и напряженность в таких 
беспокойных районах, как Кипр, Ливан и Центральная Америка, уступит место миру и 
стабильности.

Вот уже почти десять лет мировая экономика находится в состоянии застоя, что 
ведет к замедлению и даже обращению вспять процесса развития, к безработице и к 
отвратительной нищете. В мировой торговле господствуют резкие колебания валютных 
курсов, она характеризуется диспропорцией в торговле между крупными рыночными 
экономиками и отягощенными бременем задолженности развивающимися странами. В 
обзоре мировой экономики за 1988 год, подготовленном Организацией Объединенных 
Наций, прогнозируется предположительное замедление в 1989 году. Далее в этом 
обзоре говорится, что в то время, как экономический рост среди развивающихся стран 
сильно колебался в прошлом году в результате внешней задолженности, уменьшения 
экспортных поступлений и трудностей в перестройке политики в целях достижения 
экономической стабильности, он замедлился в развивающихся странах Африки и 
Латинской Америки, где объем производства на душу населения продолжает сокращаться.
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Мое правительство поддерживает призьш глав государств и правительств семи 
крупнейших промьшшенно развитых стран и Председателя Комиссии европейских 
сообществ, который прозвучал на недавней встрече на высшем уровне по экономическим 
вопросам, состоявшейся в Торонто, об оказании помощи развивающимся странам, чей 
экономический рост парализован внешней задолженностью. В 1987 году суммы, 
переданные иностранным кредиторам за границу в счет уплаты задолженности и 
процентов по ней превысили суммы новых займов и поглотили ресурсы, необходимые для 
внутренних инвестиций. Ряд стран накопили существенную задолженность официальным 
кредиторам. Только одному Международному валютному фонду в 1987 году они были 
должны 2 млрд. долл. США.

Результаты развития развивающихся стран важны для мировой экономики. Большую 
роль в перспективах развития развивающихся стран играет здоровая глобальная среда и 
открытая система торговли, адекватные финансовые потоки, а также их собственная 
решимость проводить соответствующие экономические реформы. Проблемы многих 
развивающихся стран, имеющих наибольшую внешнюю задолженность, вызывают 
озабоченность экономического и политического характера и могут поставить под угрозу 
политическую стабильность в самих развивающихся странах. Многие страны-задолжники 
приступили к сложному процессу макроэкономических корректировок и структурных 
реформ, необходимых для устойчивого прогресса. Мое правительство настоятельно 
призывает увеличить потоки ресурсов, предоставляемых на льготных условиях, с тем 
чтобы помочь наибеднейшим развивающимся странам возобновить устойчивый рост, 
особенно в тех случаях, когда им очень сложно выплачивать свои задолженности. 
Протекционистские меры, особенно в крупных развитых странах, необходимо 
безотлагательно отменить, с тем чтобы для ускорения роста в международной торговле 
можно было создать наиболее благоприятную обстановку.

Большое число государств Африки, Латинской Америки и Азии по-прежнему страдает 
от бремени задолженности. Недавний кризис на биржах, который привел к неожиданным 
существенным потерям, превышающим об1Чую сумму задолженности, накопленной за многие 
годы африканскими странами, продемонстрировал уязвимость даже самых сильных 
экономик. Парадоксальным и аномальным является положение, когда африканские 
государства, располагающие огромными людскими, природными, духовными и



материальными ресурсами, спустя два или три десятилетия со времени обретения 
независимости, вынуждены превращаться в экспортеров капитала и людских ресурсов, в 
импортеров иностранного опыта, ненужной технологии или продовольствия, которое они 
могут производить сами, товаров, которые предназначаются для удовлетворения 
искусственных потребностей, созданных извне; другими словами, они вынуждены 
превращаться в импортеров катастроф и разочарований.

На международное сообщество возложена огромная ответственность в деле 
содействия урегулированию кризиса нашей задолженности. Особое внимание необходимо 
уделить тем обремененным задолженностью странам, которые в этом отношении 
пострадали в наибольшей степени, этим странам необходимо предоставить специальные 
льготы, при этом необходимо также увеличить поток ресурсов, направляемых в эти 
страны, и снизить процентные ставки. Важно также, чтобы заслуживающий всяческих 
похвал пример стран-доноров, ^которые списали государственные займы или превратили 
их в безвозмездные ссуды, применялся более широко. В то же время необходимо найти 
такие пути решения кризиса задолженности, которые не приводили бы к укреплению 
политической, экономической и технической зависимости стран-задолжниц.

Иы поддерживаем рекомендации, содержащиеся в докладе Всемирной комиссии по 
вопросам окружающей среды и развития, которой столь умело руководила г-жа Гро 
Харлем Брундтланд, премьер-министр Норвегии. Угрозы окружающей среде не знают 
границ. Необходимо международное сотрудничество между всеми странами, ес/ш мы 
хотим восстановить здоровую окружающую среду. Необходимы срочные меры для того, 
чтобы спасти мир от глобальных климатических изменений, от загрязнения воздуха, 
моря, озер и рек, от кислотных дождей, вредных веществ, обеслесения и сброса 
токсических отходов.

Маврикий сожалеет в связи с действиями нескольких безответственных компаний, 
которые пытаются получить возможность сбрасывать токсические промышленные отходы в 
различных африканских государствах. В основном используются для этого 
западноафриканские государства, где нет специальных министерств по вопросам 
окружающей среда.

Нас глубоко волнует этот вопрос и не только с гуманитарной точки зрения; это 
не вопрос компромисса между ростом и развитием, с одной стороны, и состоянием 
окружающей среда - с другой. Этот вопрос необходимо рассматривать в правильном



контексте, то есть этот вопрос имеет такой же, если не более неотложный характер, 
чем проблемы хронической задолженности и нехватки продовольствия. Наличие 
радиоактивных и других токсических отходов на территории Африки совершенно ясно 
является пагубным для буду1цих программ развития и для будущего использования 
природных ресурсов.

Мы безоговорочно поддерживаем резолюцию, принятую конференцией Организации 
африканского единства, состоявшейся в Аддис-Абебе, в которой осуждается 
использование более развитыми в проиьшшенном отношении странами африканских 
государств в качестве свалки, какие бы финансовые условия при этом ни вцдвигались, 
Ны призываем международное сообщество предпринять решительные усилия для наблюдения 
за предотвращением повторения таких безответственных и безобразных актов и оказания 
помощи пострадавшим государствам в деле восстановления их природной среды.

Богатые развитые страны должны проявить большее понимание в отношении уязвимых 
малых островных государств, которых одолевают проблемы развития. Помимо наших 
ограниченных ресурсов и способности самостоятельного развития, мы к тому же 
находимся далеко от международных рынков и в большей степени от них зависим.
Поэтому настоятельно необходимо обеспечить стабильность на этих рынках, особенно в 
том, что касается наших сырьевых и промышленных товаров. Поэтому мы обращаемся с 
призывом к нашим торговым партнерам на Севере снять все торговые барьеры и 
покончить с любыми протекционистскими мерами, которые негативным образом 
сказываются на перспективах развития нашей экономики.



Маврикий начинает активно развивать региональное сотрудничество с другими 
странами Индийского океана и государствами зоны благоприятных торговых условий с 
целью укрепления коллективной самообеспеченности посредством расширения нашего 
торгового обмена и создания межрегиональных проектов. В этом контексте мы 
признательны за всестороннюю помощь, оказанную в кратчайшие сроки дружественными 
странами и международными организациями в интересах содействия осуществлению и 
эффективности регионального сотрудничества.

Незаконное использование и незаконная транспортировка наркотиков угрожают 
процветанию человечества. Назрела неотложная необходимость укрепить международное 
сотрудничество для борьбы со всеми аспектами проблемы наркотиков, а именно с 
производством и оборотом наркотиков и финансированием торговли ими. Ное 
правительство приняло ряд жестких законов, предусматривающих конфискацию доходов у 
распространителей наркотиков и предотвращающих попытки "отмыть** деньги.

Хотя великий английский философ восемнадцатого века Гоббс писал в своем 
произведении **Левиафан", что человеческая жизнь коротка, безрадостна и жестока, у 
нас - после длинного перечня проблем и бед, обрушившихся на мир - есть все 
основания надеяться на светлое будущее. Источником удовлетворения и надежды 
является то, что в последнее время события на севере Африки, в Афганистане, в 
районе Залива, в области разоружения, на берлинской конференции Международного 
валютного фонда (МВФ) и повсюду развиваются в направлении здравого смысла. 
Неожиданно также пришло осознание того, что предназначение человека - обеспечить 
выживание рода человеческого.

Наш народ миролюбив и привержен делу мира у себя в стране и во всем мире. Наш 
народ защищает права человека и человеческое достоинство. Наш народ выступает в 
поддержку демократических ценностей, принципов и практической политики, за свободу 
ассоциаций, совести и выступлений. Наш народ также считает, что человеческая жизнь 
священна, верит в единство внутри страны и в масштабах всего мира и в великолепие и 
богатство многообразия. Наш народ верит также в единый мир и в человека, и мне 
кажется, что мы должны постоянно стремиться к истине и ко всеобщему благополучию, 
которое объединяет нас всех на планете Земля и должно объединять всех нас в борьбе 
за дальнейшее укрепление благополучия, безопчсности и счастья в мире. Мы также 
убеждены, что в Организации Объединенных Наций мы, как и все, должны стремиться не 
к тому, чтобы спасти репутацию, а к тому, чтобы спасти жизнь.



Убежденный в этом, я хотел бы закончить свое выступление на оптимистической 
ноте и с верой в то, что завтра наступит заря нового мира.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-испански): От имени Генеральной Ассамблеи я хотел бы
поблагодарить премьер-министра Маврикия за важное заявление, с которым он только 
что вытсупил.

Г-на Анируда Джагнота. премьер-министра Маврикия, сопровождают с трибуны.
Г-н ГОНЕЛЕВУ (Фнджи) (говорит по-ангзшйски): Г-н Председатель, моя делегация

рада приветствовать Вас на посту Председателя сорок третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи. Мы убеждены, что Ваш опыт в международных делах и личные качества 
позволят Вам компетентно и дипломатично руководить нашей работой. Мы поздравляем 
Вас с избранием на этот пост и заверяем в нашей полной поддержке и готовности к 
сотрудничеству.

Мы также выражаем признательность Его Превосходительству г-ну Петеру Флорину, 
который умело руководил работой сорок второй сессии.

1988 год и сорок третья сессия Генеральной Ассамблеи, по-ввдимому, войдут в 
историю как наиболее замечательный период в жизни Организации Объединенных Наций. 
Возможно, никогда со времени своего основания Организация не играла такой видной 
роли в урегулировании конфликтов, как в период, когда она столкнулась с острейшим 
за историю своего существования финансовым кризисом. Генеральный секретарь и его 
коллеги заслуживают нашей высочайшей похвалы за неустанные, упорнейшие усилия. Мы 
уверены, что их труд увенчается новыми успехами до закрытия в сентябре следующего 
года сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи.

Прекращение военных действий между Ираном и Ираком 20 августа и завершение 
одной из наиболее продолжительных - и, вероятно, кровопролитнейших - войн 
двадцатого столетия принесло облегчение этим двум странам и их народам. Моя 
делегация надеется, что начавшийся мирный процесс обеспечит прочное урегулирование 
разногласий, которые разделяют эти две гордые нации. Мир между ними приведет к 
снижению напряженности в регионе, важном с точки зрения экономической и 
политической стабильности во всем мире.



Как показьюает соглашение о прекращении огня между Ираном и Ираком, 
заключенное благодаря терпеливому посредничеству Генерального секретаря.
Организация Объединенных Наций может играть видную и позитивную роль в 
урегулировании конфликтов. Прекращение военных действий в Заливе - это не первая 
успешная инициатива Генерального секретаря за несколько месяцев. Ей предшествовала 
договоренность, обеспечившая вывод иностранных войск из Афганистана. Эти события 
указывают на то, что, несмотря на многочисленные резолюции, принимаемые Генеральной 
Ассамблеей, вряд ли можно рассчитывать на урегулирование конфликтов, если этому не 
будут сопутствовать позитивные шаги в направлении посредничества. Вмешательство и 
добрые услуги третьей стороны исключительно по соображениям укрепления мира и 
стабильности, как представляется, - вполне приемлемый путь. Организация 
Объединенных Наций посредством осуществления миссии добрых услуг Генерального 
секретаря становится третьей стороной, которая, как выяснилось, может эффективно 
играть эту жизненно важную роль.

Моя делегация уверена, что обе стороны ирано-иракского конфликта приложат в 
ходе мирных переговоров максимум усилий и вьфаботают вскоре основу для обеспечения 
справедливого и приемлемого долгосрочного урегулирования своих разногласий. 
Аналогичным образом мы надеемся, что стороны соглашения по Афганистану не 
предпримут ничего такого, что могло бы поставить под угрозу вывод иностранных войск 
из Афганистана.

Давайте надеяться, что интересы обеспечения мира в этих двух областях заставят 
стороны различных конфликтов воспользоваться добрыми услугами Генерального 
секретаря в урегулировании своих разногласий. Наметились обнадеживающие признаки в 
Намибии, на Кипре и в Западной Сахаре. Ны призываем все заинтересованные стороны 
не упустить эти возможности, а скорее наоборот, ориентируясь, как на маяк, на 
урегулирование в Афганистане и ирано-иракском конфликте, придать ускорение борьбе 
человечества за осуществление его давней мечты - достижения мира на земле. Мы 
убеждены, что Генеральный секретарь, которому все государства-члены предоставили 
открытый мандат в деле укрепления международного мира и безопасности, всегда будет 
стремиться, готов и сможет использовать свою миссию добрых услуг на благо мира.



Для малых стран, таких, как моя, один из путей проявления приверженности 
ндеалам Организации Объединенных Наций - оказание содействия операциям по 
поддержанию мира. Ны с удовлетворением отмечаем, что некоторые страны, которые не 
вносили взносы в течение многих лет, сейчас выполняют свои обязательства. К 
сожалению, основной вкладчик нарушает свои обязательства. Мы призываем все 
государства-члены не ослаблять Организацию в тот момент, когда она может внести 
свой самый важный с момента ее создания вклад в дело мира и безопасности. Здесь я
хотел бы вновь заявить о том, что моя страна будет и впредь поддерживать
Организацию Объединенных Наций во всех ее операциях по установлению и поддержанию 
мира. Мы будем и далее предоставлять контингент войск как во Временные силы 
Организации Объединенных Наций по поддержанию мира в Ливане (ВСООНЛ) и Миссию
добрых услуг Организации Объединенных Наций в Афганистане и Пакистане (ЮНГОМАП),
так и в любые другие миссии по поддержанию мира, в которых возникнет 
необходимость. Присуждение силам Организации Объединенных Наций по поддержанию 
мира Нобелевской премии мира является достойным вьфажением признательности 
Организации и странам, предоставляющим войска, в том числе и моей стране.

События на Фидши в прошлом году, которые привели к необходимости пересмотреть 
нашу конституционную основу, по-преяснему вызывают у нас серьезную обеспокоенность. 
Мы признательны многим странам за поддержку наших усилий по вьфаботке решения, 
приемлемого в наших обстоятельствах. Как известно тем, кто следит за событиями в 
нашем районе мира, мы полны решимости придерживаться того курса, который был бы 
справедливым для всего нашего населения.

С момента своего создания 5 декабря 1987 года временное правительство 
преследует две основные цели: восстановление экономики и подготовка новой
конституции. 15 сентября 1988 года временное правительство опубликовало давно 
ожидавшийся проект конституции, который содержит гарантии по защите основных прав и 
свобод, включая защиту права на жизнь и 4мчную свободу, защиту от рабства и 
принудительного труда; защиту от бесчеловечного обращения; защиту от лишения 
собственности; защиту неприкосновенности жилища и другой собственности; защиту 
свобода совести, свобода выражения, свобода собраний и ассоциаций и свобода 
передвижения; а также защиту от расовой или религиозной дискриминации. 
Предполагается, что по этому проекту конституции будет достигнут консенсус, что 
позволит временному правительству выполнить свое обещание о проведении всеобщих 
выборов в течение двух лет после прихода к власти, то есть до завершения 1989 года.



Ф(щжи - иногорасовая страна, все этнические группы которой живут в согласии, 
не подвергаясь систематической дискриминации. Мы никогда не узаконим расизм, как 
заявлялось недавно. В то же время, для того чтобы обеспечить прочный мир и 
стабильность, необходимо учитывать потребности и тревоги коренного населения. Мы 
должны в качестве первоочередной необходимости предпринять позитивные действия, с 
тем чтобы коренное население не стало обездоленным меньшинством в своей собственной 
стране*.

Вопрос деколонизации по-прежнему занимает важное место в ежегодной повестке 
дня Ассамблеи. В настоящее время осталось всего несколько колониальных 
территорий. Мы по-прежнему полностыо привержены принципу самоопределения для всех 
колонизованных народов. Право выбора должно оставаться за народом. После принятия 
ИИ решения управляющая держава и международное сообщество должны уважать его выбор 
и помогать ему в осуществлении своего решения.

Среди нескольких сохраняющхся несамоуправляющихся территорий ни одна не 
вызывает большей меяц(ународной обеспокоенности, чем Намибия, которую продолжает 
незаконно оккупировать режим расистского меньшинства К%кной Африки. Резолюция 435 
(j.978) Совета Безопасности является основой справедливого урегулирования 
намибийского вопроса, и иы хотели бы, чтобы она была осуществлена в полном объеме. 
Достигнутое в прошлом месяце соглашение является отрадным позитивным признаком, и 
международное сообщество должно сделать все возможное, чтобы придать импульс этому 
процессу, с тем чтобы народ Намибии смог осуществить свое неотъемлемое право на 
самоопределение и независимость. Добрые услуги Генерального секретаря могут 
сыграть важную роль в достижении этой цели.

В другом районе планеты живет еще один народ, который также стремится к 
самоопределению. В этом районе сегодня также есть больше признаков надежды, чем 
несколько месяцев назад. Мое правительство приветствует позитивные шаги нового 
правительства Франции в его политике в отношении Новой Каледонии. Возобновление 
диалога с народом этой Территории привело к выработке временных рамок по 
осуществлению подлинного самоопределения.

* Г-н Чагула (Объединенная Республика Танзания), заместитель Председателя, 
занимает место Председателя.



Признавая эти позитивные события, моя делегация при полной поддержке 
государств Южнотихоокеанского форума вьщвинула резолюцию по вопросу о Новой 
Каледонии, которая была принята Специальным комитетом по деколонизации 
консенсусом. Эта же резолюция будет представлена Генеральной Ассамблее. По нашему 
мнению, она отражает происходящие сейчас таи события. Ее формулировки позитивны и 
конструктивны, и она ориентирована на перспективу. Ны убеждены в том, что 
Генеральная Ассамблея, учитывая нынешнее положение в этой Территории, также примет 
данную резолюцию консенсусом.

Воссоединение двух Корей по-прежнему остается надеждой обеих этих стран, 
которую искренне подд,ерживает большинство стран международного сообщества, но она 
может стать реальностью лишь при наличии решимости обеих сторон урегулировать 
сохраняющиеся трудности. По мнению моего правительства, нет причин, по которым эти 
страны не могут занять свое законное место в этой Организации до того, как это не 
произойдет. Мы поддерживаем принятие обеих Корей - Северной и Южной - в качестве 
полноправных членов в Организацию Объединенных Наций до воссоединения страны.
Однако если в настоящее время одна из этих стран не может или не желает занять свое 
место, то мы не должны препятствовать вступлению в Организацию другой.

Хотя некоторые позитивные события дают основания для надежд, тем не менее мое 
правительство вновь хотело бы выразить свою решительную поддержку народу Кампучии в 
его борьбе за восстановление мира и стабильности в этой опустошенной войной 
стране. Независимость и территориальная целостность Кампучии должны быть 
восстановлены, а это может произойти только после вывода всех иностранных сил.
Народ Кампучии имеет законное право на мир и безопасность.



Хотя проблемы и конфликты меяду странами могут быть решены с помощью 
посредничества, ничто не может восстановить достоинство и равенство народа, который 
подвергается угнетению со стороны фанатичного в своем мышлении догматического в 
политике реясима. Режим меньшинства в Южной Африке продолясает бросать вызов 
международному сообществу и проводить свою политику апартеида. К сожалению, он 
может так безнаказанно проводить свою расистскую политику подавления, поскольку 
некоторые втаятельные государства-члешл не проявляют политической воли для оказания 
соответствующего давления. Если бы все государства-члены, которые решительно 
осуядают политику апартеида и питают к ней отвращение, осуществляли 
последовательное и твердое давление на режим Боты, угнетение большинства в Южной 
Африке не продолжалось бы до сих пор. Если меядународное сообщество будет 
продолжать колебаться и не примет эффективных мер против реясима апартеида, оно 
долясно будет взять на себя ответственность, когда произойдет извержение вулкана. 
Этот день не так далек. Вот почему мы долясны действовать совместно и эффективно, 
чтобы предотвратить кровопролитие и избежать насилия.

Недавнее улучшение отношений меяду двумя сверхдержавами, ведущее к укреплению 
перспектив достижения более прочного мира путем сокращения вооружений, послуясило 
значительным толчком к ослаблению напряженности и урегулированию региональных 
конфликтов. Но еще больше предстоит сделать, чтобы спасти мир от бедствий новой 
войны. Для того чтобы соохранить мир для грядущих поколений, ликвидация ядерных 
вооружений должна оставаться нашей основной заботой и неизменной целью. Ны 
считаем, однако, что до тех пор, пока не будет достигнуто соглашения в этой 
области, необходимо прекратить все ядерные испытания. В этой связи моя делегация 
самым решительным образом осуждает продолжающиеся испытания ядерного оружия в 
регионе Тихого океана, который по Договору Раротонга был провозглашен зоной, 
свободной от ядерного оруясия. Ны призываем Францию соблюдать этот Договор и 
прекратить загрязнение нашего региона. Затем мы хотели бы призвать три ядерные 
государства - Великобританию, Францию и Соединенные Штаты, которые еще не сделали 
этого, одобрить и подписать протоколы к Договору о создании безъядерной зоны в 
южной части Тихого океана.

Последствия нынешних потрясений в области международных финансов особенно 
отрицательно сказываются на странах третьего мира и еще больше на островных 
развивающихся странах, таких, как моя. Уязвимость таких государств означает, что.



когда мировая экономика находится на подъеме, иы не можем воспользоваться этим. 
Однако, когда условия изменяются в худшую сторону, именно иы страдаем в наибольшей 
степени. Обострение кризиса задолженности, ухудшение условий торговли и рост 
протекционизма готовят нам еще более мрачное будущее, если не будут приняты меры с 
целью ослабления их последствий для развивающегося мира. Много говорится о 
партнерстве между развитыми и развивающимися странами, однако это еще нужно 
подтвердить более справедливой политикой и большей готовностью к сотрудничеству.

С помощью своих многочисленных социальных и экономических программ Организация 
Объединенных Наций обеспечивает достоинство и самоуважение миллионов людей во всех 
уголках планеты. Сейчас она занята выполнением своей основной задачи - укреплением 
международного мира и безопасности. Однако Организация переживает все более 
обостряющийся 4»1нансов4|й кризис, который сегодня является более угрожающим, чем за 
всю ее 43-летнюю историю. Каждое государство-член имеет право критиковать 
Организацию, указывать на ее недостатки, требовать реформ и более рационального 
использования ее средств. Но ни одно государство-член не должно считать, что оно 
может воспользоваться этим правом, не выполняя своих финансовых обязательств.

В Организации продолжает сохраняться критическое финансовое положение. 
Неоднократные просьбы Генерального секретаря о своевременной и полной выплате 
взносов остаются неуслышанными, подталкивая Организацию на грань банкротства. Мы 
поддерживаем Генерального секретаря и присоединяемся к нещу в его призыве ко всем 
государствам-членам выполнить свои финансовые обязательства в соответствии с 
Уставом.

Организация Объединенных Наций уже давно обвиняется в неэффективности.
События последних нескольких месяцев показали, что, когда государства-члены 
поддерживают ее. Организация может сыграть важную роль в создании более мирного и 
совершенного мира. Давайте окажем ей ту поддержку, которой она заслуживает.
Давайте сделаем Организацию такой, чтобы иы могли ею гордиться, чтобы с ее помощью 
мы смогли создать лучший мир для наших детей.

Г-н GHAK (Сент-Люсия) (говорит по-английски): Я прошу Председателя принять
мои поздравления по случаю его избрания и занятия ни самого вцдного и чрезвычайно 
важного поста. Мы прекрасно знаем о его вццающихся заслугах, и я, как и мы все, 
уверен, что эта сессия будет столь же успешной, как и все остальные.



После многих лет, когда Организацию Объединенных Наций отодвигали на задний 
план, подрывали ее моральный авторитет и тем самым толкали вниз по наклонной 
плоскости, наша Организация возрождается, хотя над ней до сих пор висит Дамоклов 
меч нашего времени - финансовое удушение. Вновь феникс возрождается из пепла, как 
и 43 года назад он возник из горячего пепла и разрушений обычного и ядерного 
пожара, самого большого безумия человека.

Четыре с половиной десятилетия назад иы сражались в войне, чтобы положсить 
конец всем войнам. Но мы испытали возмущение и разочарование, попав в плен новой 
холодаой войны, и страх, поскольку в результате этой войны появилась новая система 
вооружений, которая сама по себе имеет возможность прекратить всей войны. Но чтобы 
прекратить все войны, по сути положить конец всему, нам придется применить эту 
новую систему вооружений, использование которой покончит со всем, со всеми нами.



Но такое решение само породило проблему. Поэтому мы и создали Организацию 
Объединенных Наций, чтобы она сделала для нас то, что не смопш сделать мы сами - 
прекратить бессмысленную бойню.

Но Организация сразу встала на пути амбициозных, облеченных властью людей. 
Поэтому мы ее обходили, выхолащивали, просили ее не вмешиваться, обращались к ней 
лишь тогда, когда это диктовалось стремлением к наибольшему пропагандистскому 
эффекту ради своей выгоды. Тем самым №i породили расхождение между тем, что мы 
говорим в Организации, и тем, что иы делаем вне ее. Это - факт.

Тридцать лет назад, все еще находясь на развалинах, вызванных второй мировой 
войной, мы с готовностью объединились и приняли резолюцию Генеральной Ассамблеи, 
призывающую ко всеобщему и полному разоружению, и поручили нашей Организации 
наблюдать за этим. Однако с тех пор иы более, чем в четьфе раза, увеличили свои 
военные расхода, что в реальном вьфажении составляет более триллиона долл. США в 
год, и все это время иы принимали новые и новые резолюции - сейчас их уже почти 
тысяча - с призывами принять серьезные меры в направлении разоружения. Это также 
является фактом.

Наивысший смысл существования Организации Объединенных Наций должен состоять, 
очевиуцно, в том, что в ядерной войне не может быть победителей, и поэтому она 
никогда не должна быть развязана. Мы все разделяем эту позицию, но, тем не менее, 
накопили ядерное оружие мощностью более 13 ООО мегатонн - на всякий сл уча и . Но 
поскольку в ядерной войне не может быть победителей, то те, кто стремится все-таки 
побеждать в войнах, вынуждены вести их с помощью обычных вооружений, и за последние 
40 лет в мире было более 150 таких войн, в которых погибло больше людей, чем за 
период второй мировой войны. Это - еще один факт.

Мы наносили нашей Организации оскорбление за оскорблением и допустили такое 
положение, при котором она стала не чем иным, как нашим лучшим предлогом. В 
зеркале Организации Объединенных Наций мы видели не самих себя, но огромный 
механизм, имеющий потенциал энергии для работы. И иы говорили, что Организация 
Объединенных Наций должна поддерживать мир, а наши народа в это верили.



Поэтому неудивительно, что они начали терять доверие не к своим 
правительствам, а к Организации Объединенных Наций - их доверие было обмануто. Я с 
гордостью могу сказать, что Сент-1Ъх:ия не относилась к числу тех, кто потерял 
надехду, и мы никогда не утратим веру в важность, эффективность и дальнейшую 
жизнеспособность нашей Организации.

С момента, когда иы впервые услышали из уст американского президента Франклина 
Рузвельта название "Организация Объединенных Наций", до принятия ее Устава в 
Сан-Франциско и официального рождения этой Организации 24 октября 1945 года, 
Организадая Объединенных Наций оказалась втянутой в битву за то, чтобы воля 
одержала верх над всегда ограниченными, часто воинствующими намерениями и 
действиями государств. Генеральный секретарь часто напоминает нам, что Организация 
Объединенных Наций - не наднациональный орган. Она не может без единой воли всех 
членов Совета Безопасности навязывать волю своим членам. Это - организация, 
состоящая из независимых и суверенных государств. Но Организация не обладает 
собственным суверенитетом, поэтому она может лишь вцдвигать инициативы, 
согласовывать и поощрять действия своих государств-членов, направленные на такие 
эффективные наги, которые согласуются с духом Устава.

Таким образом, во многих отношениях наша уникальная Организация, несмотря ка 
махинации государств-членов, доказала, что она имеет потенциал в решении задач, 
которые повседневно встают перед нею. Поэтому вновь, истощенные международными 
потрясениями, вызванными нашими собственными действиями, иы обращаемся к ней в 
отчаянной попытке найти передывку.

Мы всегда полагались на нашу Организацию в социальной и экономической 
областях, но теперь, похоже, иы вновь обращаемся к ней в попытке решить и наши 
политические проблемы.

За последние восемь лет наша страна была в числе тех, кто призьшал к 
сохранению суверенитета, территориальной целостности, политической независимости и 
статуса неприсоединившегося государства для Афганистана. Мы также неоднократно 
подтверждали право афганского народа самому определять форму правительства и 
избирать свою экономическую, политическую и социальную систему без вмешательства, 
принуждения, подрывной деятельности или каких бы то ни было препятствий извйе. Мы 
также призывали к выводу иностранных войск из Афганистана и настоятельно призывали



все заинтересованные стороны принять меры для скорейшего достижения политического 
решения в соответствии с духои Устава, требовали создания необходимых условий, 
которые позволили бы афганским б^кенцаи в условиях безопасности и уважения их чести 
вернуться к своим очагам.

Благодаря неустанным усилиям Генерального секретаря и его представителя 
г-на Диего Кордовеса мы стали свидетелями закгаочения в апреле втого года Женевских 
соглашений, что явилось важным стартом долгой работы по изысканию мирного пути 
решения проблем, связанных с положением в Афганистане. Поэтоз^ иы призываем все 
стороны быть на высоте буквы и духа Женевских соглашений, с тем чтобы вскоре иы 
смогли осознать результаты, к которым все иы стремимся.

Братоубийственный восьиилетний вооруженный конфликт между Ираком и Ираном 
явился одним из самых кровопролитных конфликтов нашего столетия. С самого начала 
войны в 1980 году Организация Объединенных Наций предпринимала активные действия по 
различным каналам, пытаясь помочь сторонам преодолеть свои разногласия. Сент-Люсия 
удовлетворена прекращением огня, которое в конце концов было достигнуто 20 августа 
этого года. Ны призываем обе стороны проявить необходимую политическую волю и 
гибкость за столом переговоров, с тем чтобы добиться установления справедливого и 
прочного мира в этом регионе.

Кипрский вопрос также долго оставался источником нашей тревоги. Иы занимались 
этим вопросом, в том или другом его аспекте, на протяжении последних 25 лет.
Решение руководителей двух сторон, по инициативе Генерального секретаря, 
встретиться без каких бы то ни бьшо предварительных условий и постараться к 1 июня 
1989 года в ходе переговоров добиться урегулирования всех аспектов кипрской 
проблемы сейчас является источником особого удовлетворения.

В Юго-Восточной Азии также имели место положительные сдвиги. Девять лет назад 
Генеральная Ассамблея призвала все государства воздерживаться от любого 
вмешательства во внутренние дела Кампучии и постановила, что народ Кампучии должен 
получить возможность демократическим путем без вмешательства, подрыва или 
принуждения извне выбрать свое правительство.



С того времени Сент-ТЪосия кажщш год активно поддерживала этот принцип. Поэтому иы 
рады, что воодушевленный проявленным всеми заинтересованными сторонами желанием 
достичь политического решения этой проблемы Генеральный секретарь представил 
сторонам ряд конкретных предложений, имеющих целью способствовать выработке основ 
для всеобъемлющего политического урегулирования. Ны призываем их серьезно 
рассмотреть эти предложения.

С 1946 года иы занимаемся вопросом Намибии на 42 очередных сессиях, трех 
специальных сессиях и на одной чрезвычайной специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи. Мы неоднократно требовали, чтобы режим апартецда Южной Африки 
немедленно и безоговорочно убрал свою незаконную администрацию, оккупационную армию 
и полицию из Намибии, но расистский режим продолжает отказываться выполнять 
резолоции и решения Совета Безопасности, нарушая, таким образом, принципы Устава и 
пренебрегая авторитетом Организации Объединенных Наций.

После более чем четырех десятилетий упорства со стороны Южной Африки сегодня 
наблюдается некоторый сдвиг в верном направлении. Сент-Лосия очень надеется, что 
браззавильские соглашения будут выполнены.

Режим Южной Африки слишком долго игнорирует международное сообщество. Ны 
надеемся, однако, что эти первые шаги в нужном направлении являются лишь началом 
пути, который вскоре приведет к освобождению Нельсона Манделы и ликвидации 
отвратительной системы апартеида.

Сент-Лосия воодушевлена атмосферой согласия, которая, кажется, создалась 
вокруг плана мирного урегулирования Генерального секретаря и главы Организации 
африканского единства, который был представлен заинтересованным сторонам в Западной 
Сахаре. Мы надеемся, что этот дух согласия приведет к скорому, справедливому и 
прочному решению этой проблемы путем переговоров.

Положение на Ближнем Востоке остается одной из наиболее трудноразрешимых 
проблем. Сент-Люсия хочет вновь подтвердить свою точку зрения, что вопрос 
Палестины лежит в основе конфликта на Ближнем Востоке и что в этом регионе не может 
быть достигнут никакой всеобъемлющий, справедливый и прочный мир без предоставления 
палестинскому народу его неотъемлемых национальных прав и немедленного ухода 
Израиля в пределы общепризнанных и безопасных границ.



На Корейском полуострове все еще стоят проблемы разделенной Кореи, и 
Сент-Люсия ожцдает мирного воссоединения Корейской Республики с Корейской 
Народно-Демократической Республикой. Сент-Люсия поэтому приветствует продолжение 
диалога между всеми заинтересованными сторонами для достижения этой цели, и иы 
полагаем, что членство в это время обеих Корей в Организации Объединенных Наций не 
помешает достижению указанной цели.

У Сент-Люсии вызывает озабоченность тот факт, что становится все менее 
эффективным соглашение "Эскипулас-И", подаисанное пятыо центральноамериканскими 
презцдентами 7 августа прошлого года. Ми по-прежнему выступаем за мирное 
урегулирование конфликтов в Центральной Америке путем переговоров.

В Карибскои бассейне у нас вызвают озабоченность события в нашей братской 
стране Гаити. За последний год Сент-)Ъосия неоднократно призывала к возвращению на 
демократические рельсы, избрание путем выборов, а не путем диктата, к выполнению 
положений новой конституции Гаити и созданию возможности возрождения и процветания 
духа народа, чьи предки открыли путь к свободе в этом полушарии. Еще не поздно.
Мы призываем новых руководителей Гаити воспользоваться моментом и направить 
развитие своей страны по пути демократии, как сделали недавно многие другие страны 
этого полушария с диктаторским режимом. Те, кто много десятилетий назад впервые 
зажег факел революции, не должны теперь тащиться в кильваторе перемен. Этот регион 
ждет нового, демократического Гаити. Народ Гаити хочет этого. Возможность - в его 
руках.

Мы приближаемся к концу третьего Десятилетия развития Организации Объединенных 
Наций, а многие развивающиеся страны сегодня беднее, чем десять лет назад. 
Достижения в области международной политики не могут быть сохранены без 
соответствующего международного экономического развития.

В связи с тем, что в одних странах уменьшается доля валового национального 
продукта на душу населения, в других - ухудшаются условия торговли, а третьи 
сгибаются под гнетом тяжелого бремени задолженности, развивающиеся страны 
неуверенно смотрят в будущее. Эти проблемы осложняются вызывающим тревогу высоким 
уровнем чистого притока ресурсов из развивающихся стран в развитые и резким



сокращением притока ресурсов в развивающиеся страны. В странах Латинской Америки и 
Карибского бассейна хроническая нищета по-прежнему является уделом более чем 
130 миллионов человек, или более одной трети общей численности населения. А бремя 
задолженности составляет где-то порядка 400 млрд. долл. США.

Нам необходимо решать эти вопросы быстро и эффективно. Моя делегация поэтому 
активно поддерживает как созыв международной конференции по проблемам валж>ты и 
финансов на цели развития с участием в ней всех стран мира, так и проведение 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной возрождению экономического 
роста в развивающихся странах.

Мы все сочувствуем народам Ямайки и Мексики, которые так сильно пострадали от 
разрушительного урагана Гилберт. Мы в Сент-Лэсии считаем себя счастливыми по 
сравнению с ними, поскольку отделались ущербом лишь в несколько миллионов долларов, 
причиненным наводнением и оползнями. №i призываем международное сообщество 
поддержать резолюцию об оказании чрезвычайной помощи Ямайке, которая будет 
представлена для обсузедения позднее в этом году.



За последние 20 лет стихийные бедствия унесли ясизни более чем трех мигашонов 
людей и нанесли ущерб на сумму, превышающую 23 млрд. долл. США.

Мы, малые островные развивающиеся страны, особенно уязвимы, поскольку 
стихийные бедствия, как правило, чаще всего происходят в зонах тропического и 
субтропического климата. Ураганы, тропические циклоны и тайфуны в основном 
характерны для теплых океанских вод и прибрежных регионов. Над более крупными 
континентальными массами и морями, расположенными в зонах умеренного климата, их 
сила быстро уменьшается.

В моем собственном субрегионе лишь за это столетие ураганы обрушились на 
Барбадос, Кубу, Доминику, Доминиканскую Республику, Гаити, Ямайку и мою страну. 
Многие из этих островов пострадали несколько раз. Извержения вулканов принесли 
разрушения Гваделупе, Мартинике и Сент-Винсенту и Гренадинам. Землетрясения 
причинили ущерб Антигуа и Барбуде, Доминиканской Республике, Ямайке и Пуэрто-Рико.

Последствия любого бедствия более очевидны на малом острове, чем в крупной 
стране, производящей различные виды продукции, имеющей резервные мощности и ресурсы 
для восстановления. Поэтому мы горячо поддерживаем резолюцию 42/169 Генеральной 
Ассамблеи. В прошлом году 90-е годы были объявлены международным десятилетием 
борьбы против последствий стихийных бедствий, десятилетием, когда международное 
сообщество под эгидой Организации Объединенных Наций уделит особое внимание задаче 
укрепления международного сотрудничества в области преодоления последствий 
стихийных бедствий. Иы благодарим Генерального секретаря за эффективность в 
создании международной специальной группы экспертов для этого международного 
десятилетия.

Но если бы даже такие стихийные бедствия, как ураган Гилберт, и не причинили 
столько бед островным развивающимся странам Карибского бассейна, нам все равно 
угрожали бы катастрофы, являющиеся результатом деятельности человека, потенциально 
еще более разрушительные. За последний год карибские страны были встревожены 
сообщениями о том, что ряд компаний, в частности из Соединенных Штатов, принимают 
меры, с тем чтобы сбросить тонны промьшшенных и ядерных отходов в Карибскои 
бассейне. Действительно, в одном недавнем особенно жестоком инццденте корабль



сбросил такие отхода на пляж в Гаити, после того как гаитянские власти отказали ему 
в разрешении войти в пределы их территории. Несколько месяцев спустя Карибский 
бассейн был встревожен сообщением о том, что еще один такой корабль, как 
предполагалось, направляется в наши вода, имея на борту еще один запас этого 
ужасного груза.

Опасность токсических отходов для Карибского бассейна чрезвычайна, она еще 
более велика для нас, чем для богатых стран, которые отказываются разместить у себя 
свои собственные промьшшенные отхода. Учитывая пористый характер почв в 
тропических районах Карибского бассейна, токсины, содержа1Циеся в отходах, могут 
быстро распространиться по продовольственной цепи. Поэтому угроза создается не 
только для нашей индустрии туризма, наших пляжей, но и для самой жизни - морской 
жизни, окружающей среда, жизни человека. На малых карибских островах жизнь такой, 
как мы ее знаем, может быстро и легко исчезнуть.

Мы призываем те страны, компании которых занимаются этой пагубной 
деятельностью, принять все меры, чтобы положить конец этой тецденции. Особенно нас 
тревожит заключение секретных сделок и договоренностей между некоторыми компаниями 
и правительственными должностными лицами, когда отхода вывозятся под фальшивой 
вывеской, и иы настоятельно призываем братские карибские страны проявить 
бдительность в этом отношении и сохранить неприкосновенность и чистоту нашей 
окружающей среда. Нас обнадеживает то, что Организация Объединенных Наций в духе 
резолЕЩИИ 42/183 (1987) Генеральной Ассамблеи, в которой осуждается перевозка 
отходов, пытается регулировать торговлз, и мы надеемся, что международное 
сообщество примет предлагаемую глобальную конвенцию по контролю над трансграничными 
перевозками опасных отходов, когда она будет готова к подписанию в 1989 году.

Подходя к 13-летнему обзору особых потребностей островных развивающихся 
государств, мы в целом с удовлетворением отмечаем растущее признание особых проблей 
и потребностей островных и развивающихся стран, что отражено в резолюциях, принятых 
еданогласно Генеральной Ассамблеей в течение последнего десятилетия по островным 
развивающимся странам, и Декларации двенадцатой ежегодной встречи министров 
иностранных дел Группы 77.



Работа Конференции Организации Объединенных Наций по торговле и развитию 
(№КТАД) с начала 70-х годов способствовала лучшему пониманию проблем островных 
развивающихся стран и стала решающим фактором признания международным сообществом 
их конкретных проблем. Многие аналитические и описательные исследования показали, 
что малые островные развивающиеся страны имеют особые характеристики, отличные от 
характеристик развивающихся стран в целом. В результате этого та стратегия 
развития, которая рассматривается как приемлемая в общем, во многих отношениях 
неприменима для этих стран в частности.

Когда иы в этом году предпринимаем давно назревший обзор проблем островных 
развивающихся стран, моя делегация надеется, что иы сможем перейти от этапа чисто 
теоретических обменов к разработке определенных механизмов по оказанию этим странам 
конкретной и эффективной помощи.

Сейчас у нас, можно сказать, имеется второй шанс, чтобы сделать нашу 
Организацию такой, какой мы ее хотим видеть. В 1969 году У Тан, тогда Генеральный 
секретарь, предупреждал нас, что у нас не иного времени для того, чтобы приглушить 
наши давние ссоры и начать глобальное сотрудничество, чтобы сдержать гонку 
вооружений, улучшить окружающую человека среду, сдержать взрыв народонаселения и 
придать необходимый импульс усилиям по развитию. И, конечно, стало уже трюизмом и 
это отмечено в принципах Союзнической декларации от 12 июня 1941 года:

"Единственной подлинной основой прочного мира является готовность к 
сотрудничеству свободньос народов в мире, в котором, избавившись от угрозы 
агрессии, все могут жить в условиях экономической и социальной безопасности. 
Все зависит от нас".
Занимается новый рассвет и открываются новые возможности избрания подлинно 

глобального подхода к решению проблем, которые в конечном счете являются 
глобальным. Давайте не упустим этого второго шанса.

Заседание закрывается в 13 ч. 00 и .


